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Francisco J. Rodríguez

O
chocientas cincuenta y cinco mujeres fueron 
víctimas de violencia machista entre abril 
y junio de este año en el Baix Llobregat y 
L’Hospitalet. Sin contar a esta última ciudad 

-que acumula 319 casos-, por partidos judiciales, fue el 
de Gavà -que incluye Viladecans, Castelldefels, Gavà 
y Begues, donde hay 94.231 mujeres- el que más casos 
contabilizó, 167 en total, mientras que el de El Prat -que 
comprende el propio municipio- fue el que menos re-
gistró, 54, seguido de cerca por el de Cornellà, con 55. 
Quinientas treinta y seis en el global del Baix Llobregat, 
35 más que en el trimestre anterior y dos más que hace 
un año. Estas son las últimas cifras acerca de la lacra 
de la violencia machista en la comarca, ofrecidas por el 
Observatori del Consell Comarcal, que se basa en los da-
tos del Consejo General del Poder Judicial (CGPJ). En 
el total estatal, hasta el cierre de esta edición se habían 

EL TEMA
Año negro por la 
violencia machista

Más de 800 mujeres fueron víctimas de 
vejaciones o agresiones entre abril y junio 

Los juzgados conceden menos de la mitad 
de las órdenes de protección solicitadas

asesinado en España a 49 mujeres, una cifra que ya su-
pera a la del total del año pasado. Un reguero de muertes 
que nos estremece cada noviembre con motivo del Día 
Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la 
Mujer, que se celebra el 25 de este mes, y que recuerda 
la necesidad de mejorar los protocolos para proteger a 
las víctimas y trabajar con las generaciones más jóvenes 
en la igualdad entre hombres y mujeres. No obstante, la 
protección de las víctimas que están sufriendo en este 
preciso instante situaciones vejatorias o violencia física 
o verbal es clave para evitar desenlaces fatales. 

Bajan las órdenes de protección
En este sentido, en el segundo trimestre disminuyeron 
las órdenes de protección -alejamiento, régimen de vi-
sitas con los hijos, guardia y custodia o patria potestad- 
iniciadas en el Baix Llobregat en un 7% con respecto a 
los primeros tres meses del año, mientras que en com-
paración con el mismo período del año anterior la ba-
jada fue de un 12%. “Los partidos judiciales del Baix 
Llobregat, como los del resto de Cataluña, son de los 
que menos órdenes de protección conceden de todo el 
Estado”, apunta a El Llobregat Vicky Castellanos, con-
sellera de Dones en el Consell Comarcal, que lamenta lo 
que define como “desigualdad” entre partidos judiciales. 
“Es una situación que lleva años denunciándose, porque 
la violencia es la misma en Cataluña que en Murcia o la 
Comunidad Valenciana, en cambio las órdenes de pro-
tección que se conceden son muy diferentes”, denuncia. 

En esta línea, Castellanos, más allá del análisis ju-
rídico de cada caso, dice costarle entender que “más de 
la mitad de las mujeres que solicitan una orden de pro-MANIFESTACIÓN EN EL BAIX CON MOTIVO DEL 25-N DE 2018 | CC
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Castellanos: “La 
desigualdad en los 

partidos judiciales del Baix 
lleva años denunciándose”

Partidos judiciales Homicidio
Lesiones 

y 
maltrato

Contra la 
libertad

Contra la 
libertad 
sexual

Contra la 
integridad 

moral

Rotura de 
penas

Rotura de 
medidas

Otros TOTAL

Cornellà de Llobregat 0 42 0 0 0 4 8 0 54
Esplugues de Llobregat 0 32 0 0 0 0 0 0 32
Gavà 0 39 82 6 24 27 13 42 233
L'Hospitalet de Llobregat 0 260 0 5 5 31 0 18 319
Martorell 0 70 0 0 0 14 1 0 85
Prat de Llobregat, el 0 47 0 0 0 9 0 0 56
Sant Boi de Llobregat 0 48 0 2 15 0 10 5 80
Sant Feliu de Llobregat 0 25 2 2 0 3 3 19 54

TOTAL 0 563 84 15 44 88 35 84 913

DELITOS CONTRA LAS MUJERES DE ABRIL A JUNIO DE 2019

Partidos judiciales y los municipios que los conforman
-Cornella de Llobregat: Cornella de Llobregat
-Esplugues de Llobregat: Esplugues de Llobregat y Sant Just Desvern
-Gavà: Begues, Castelldefels, Gavà y Viladecans
-L'Hospitalet de Llobregat: L'Hospitalet de Llobregat
-Martorell: Abrera, Castellví de Rosanes, Collbató, Esparreguera, Martorell, Masquefa, Olesa de Montserrat, Sant Andreu de la Barca y Sant Esteve Sesrovires
-El Prat de Llobregat: El Prat de Llobregat
-Sant Boi de Llobregat: Sant Boi de Llobregat, Sant Climent de Llobregat Santa Coloma de Cervelló y Torrelles de Llobregat
-Sant Feliu de Llobregat: Cervelló, Corbera de Llobregat, Molins de Rei, Pallejà, la Palma de Cervelló, el Papiol, Sant Feliu de Llobregat, Sant Joan Despí, Sant Vicenç dels Horts y 
Vallirana

tección no la necesiten”. Y es que, según los datos, tan 
solo el 49,5% de las órdenes de protección reclamadas 
acaban aplicándose. Por todo ello, la consellera de Do-
nes cree que para garantizar la seguridad de las mujeres 
son clave dos factores, “más formación y más recursos”. 
Al hilo de esta cuestión subyace la problemática de la 
saturación de los juzgados, tal y como reconoce la jueza 
decana de Gavà, Patricia Batlle, que aboga porque los 
juzgados dejen de trabajar de manera aislada. 

Sant Boi, el que más medidas deniega
Si analizamos la adopción o no de medidas de protec-
ción incoadas por partidos judiciales, vemos que es el de 
Sant Boi -que agrupa los municipios de Sant Boi, Sant 
Climent, Santa Coloma y Torrelles y cuenta con una po-
blación femenina de 51.501- el que más ha denegado du-
rante el segundo trimestre del año, en concreto, el 75% 
de las que se han solicitado. Tan solo una de cada cuatro 
órdenes de protección en estos municipios son adopta-
das, la cifra más baja de toda la comarca, seguida de El 
Prat, donde se han denegado de abril a junio el 62,5% de 
las peticiones de protección. 

Esplugues, donde más medidas se adoptan
Por contra, es en el partido judicial de Esplugues donde 
se resuelven de manera positiva más órdenes de protec-
ción, concretamente todas. Este partido cuenta con una 
tasa del 100% de adopción de este tipo de medidas, pues-
to que no se rechazó ninguna de las que se solicitó. En el 

ránking positivo encontramos también al partido judicial 
de Cornellà, que ocupa la segunda posición con una tasa 
del 66,7% de órdenes de protección adoptadas. 

Por lo que respecta al partido judicial de Gavà, que 
reúne a la mayor población femenina de toda la comarca, 
cabe destacar que es donde más órdenes de protección se 
solicitan -el 36% comarcal-, seguida de Martorell con el 
23% del total. No obstante, en el partido judicial de Gavà 
se adoptan solo el 45,5% de las órdenes de protección, 
mientras que en Martorell este índice sube al 62%. 

Analizando la tipología de medidas, destacan por 
encima de todo las de alejamiento, que ascienden a 44 
en el Baix Llobregat de abril a junio, destacando el par-
tido judicial de Gavà, con 15, y el de Martorell, con 13. 
En Sant Feliu no se adoptó durante ese período ninguna 
medida, mientras que en Cornellà se pusieron en mar-
cha dos suspensiones de guardia y custodia, las únicas 
de la comarca.  

Un 10% de los delitos se cometen en el Baix
Siguiendo con las estadísticas del informe trimestral, del 
total de denuncias presentadas en Cataluña de abril a ju-
nio, el 10,5% se formularon en el Baix Llobregat. Por 
tipologías destacan las lesiones y maltrato, 303 en el to-
tal de la comarca y 260 tan solo en L’Hospitalet, seguida 
de delitos contra la libertad -84 en el Baix- y la violación 
de penas y medidas -57 y 35, respectivamente en el Baix 
Llobregat y 31 del primer tipo en L’Hospitalet-. 

Por lo que respecta a las faltas como injurias o ve-
jaciones injustas, en el Baix se tramitaron un total 32, 
siendo el partido judicial de Sant Boi el que más regis-
tró durante el segundo trimestre, con 15, seguido del de 
Gavà, donde ingresaron un total de ocho casos. 

A la hora de analizar a los agresores, del informe del 
Consell Comarcal se desprende que el 53% de los hom-
bres denunciados son de nacionalidad estranjera, mien-
tras que el 43% de las víctimas de violencia de género a 
las que se les concedió una orden de protección son de 
origen foráneo. 

Pocas sentencias condenatorias
A la hora de analizar cómo han finalizado los procesos 
judiciales, el sobreseimiento provisional es la forma más 
frecuente -el 44% de los casos finalizan así-, seguido de 
la elevación a un órgano competente -el 37%-. Si habla-
mos de las sentencias condenatorias, el Baix Llobregat 

Pasa a la página siguiente  
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L’APUNT

El Servei d’Informació i Atenció a Dones (SIAD) de 
Castelldefels atendió a casi mil mujeres víctimas de 
cualquier tipo de violencia -no solo física- a lo largo de 
2018. Son datos que aportan desde el Espai Montserrat 
Roig, el centro municipal de apoyo a las mujeres y al 
colectivo LGTBI, que en los seis primeros meses de 
este año ha atendido a 480 mujeres en la ciudad.

Todos los municipios de la comarca con más de 
20.000 habitantes cuentan con su propio SIAD, mien-
tras que en el resto es el Consell Comarcal quien pro-
porciona el servicio. La atención se hace de manera 
presencial y se asesora jurídica y psicológicamente. 
Las mujeres que llaman suelen plantear cuestiones 
relacionadas no solo con la violencia física, sino que 
también por el resto de tipologías contempladas por la 
normativa catalana. Por procedencia, una de cada tres 
mujeres que pidieron asistencia en 2018 eran de origen 
extranjero, mientras que la franja de edad que más soli-
citó ayuda al SIAD fue la de 30 a 45 años, representan-
do el 45% de las peticiones. La de 46 a 65 le siguie de 
cerca, con el 33% de las atendidas, mientras que la cifra 
se reduce a medida que se avanza a edades superiores. 
Otro dato preocupante que se desprende de los datos es 
que más de un 10% de los casos atendidos responden al 
perfil de chicas de entre 13 y 29 años.

2018: un millar de 
mujeres atendidas 
en Castelldefels

Número total de 
mujeres atendidas por 

el SIAD (2018)
910

Mujeres extranjeras 29,98%

De 0 a 12 años 0%

De 13 a 18 años 1,6%

De 19 a 29 años 9,6%

De 30 a 45 años 45,28%

De 46 a 65 años 33,33%

De 66 a 80 años 9,6%

De más de 80 años 0,41%

destaca por el bajo número de éstas -tan solo el el 7,8%-, 
y es inferior a la media catalana -el 11%- y a la española 
-que es del 13%-. Por otro lado, en el 3,4% de los casos 
el juez dictó una sentencia absolutoria. 

Por partidos judiciales, es el de Sant Feliu el que 
acumula más condenas a agresores en la comarca, con 
13 -siete españoles y seis extranjeros-, mientras que en 
Gavà, durante el segundo trimestre del año, no hubon 
condenas por violencia machista. En el global de la co-
marca, no obstante, los condenados de nacionalidad es-
pañola doblan a los extranjeros -18 sobre nueve-. 

La procedencia de las denuncias
Los datos de abril a junio arrojan datos sobre la proce-
dencia de las denuncias por violencia contra la mujer. Por 
tipologías, seis de ellas fueron presentadas por la propia 
víctima -cinco en Martorell y una en El Prat-, mientras 
que no hubo denuncias presentadas directamente por fa-
miliares. El número crece de manera exponencial para 
con las presentadas por atestado policial con denuncia 
de la víctima, que fueron 469, siendo el partido judicial 
de Gavà el que más registró -149-, seguido del de Sant 
Boi -con 90-. En el extremo inferior destacan Esplugues, 
con 25 denuncias de este tipo, y El Prat, con 38. En el 
partido judicial de Martorell, por su parte, se presentaron 
15 informes de lesiones, mientras que los servicios de 

emergencias y terceros interpusieron un total de cinco 
denuncias a lo largo del segundo trimestre del año. 

La relación con el agresor
La inmensa mayoría de las víctimas de violencia ma-
chista en el Baix Llobregat de abril a junio mantenían -o 
mantienen- una relación afectiva con su agresor. Cerca 
del 25% han cortado con él, aunque aproximadamente 
el 40% aún prosiguen con la relación. El 30% restante 
responden a cónyuges o ex cónyuges de la víctima. 

En los datos ofrecidos por el Consell Comarcal, a 
partir de los publicados trimestralmente por el CGPJ, 
no constan muertes entre abril y junio de este año. Sin 
embargo, fue en marzo cuando la comarca se estremeció 
con la desaparición de la viladecanense Janet Jumillas, 
cuyo cadáver apareció semanas después, en mayo, en un 

Las órdenes 
de alejamiento 

fueron las medidas más 
aplicadas de abril y junio

descampado de El Prat. El principal sospechoso, un co-
nocido de la víctima, fue detenido acusado de asesinar a 
Jumillas. Su crimen, a tenor de los informes del CGPJ, 
parece no contabilizar como violencia sobre la mujer. Lo 
mismo sucede con el caso de Susana Cortés, la mujer de 
Viladecans cuyo marido dejó morir de un bajón de azú-
car en junio mientras la grababa con el móvil. El hom-
bre fue detenido en septiembre, después de hallarle en 
su terminal el vídeo con la prueba del crimen. Otro caso 
que tampoco ha aparecido en los datos sobre violencia 
de género.

Hay salida para el maltrato
Las administraciones recuerdan que las víctimas de 
agresiones y malos tratos pueden pedir ayuda al teléfono 
016, en el que un grupo de profesionales les informarán 

sobre las pautas a seguir para salir de la espiral del mie-
do en la que están sumidas, o bien derivarlas al servicio 
pertinente, ya sea un abogado e incluso emergencias. Se 
trata de un teléfono que, además, no deja rastro en la fac-
tura, para así evitar que el maltratador lo detecte. 

Por otro lado, los cuerpos de seguridad cuentan con 
protocolos para prestar ayuda a las víctimas que la soli-
citen. Uno de estos casos es el Grup d’Atenció a la Vícti-
ma (GAV) de Mossos d’Esquadra, que atiende casos no 
solo de violencia machista, sino de cualquier tipología 
de violencia, desde racismo, LGTBIfobia o bullying. 
Les escuchan y les proporcionan asesoramiento y pautas 
de protección, que en el caso de víctimas de violencia 
machista consisten en inspecciones oculares de la calle 
antes de salir o asegurar puntos sensibles de su casa por 
donde pueda entrar el agresor. III

  Viene de la página anterior
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25-N: Dia Mundial de la 
no-violència contra les dones

periodista

Marga Solé

L
a maté porquè era 
mía. Aquesta frase 
dels anys 80-90 em 
ve al cap cada vega-

da que m’assabento que 
una dona ha mort a mans 
del marit, company, amic, 
conegut o desconegut, 
tant se val. Hem traspas-
sat amb escreix el miler de 
dones assassinades per 
violència masclista des del 
2008, i aquesta data és 
preocupant.

El maltractament a les 
dones es considera inter-
nacionalment com a pro-
blema social des de l’any 
1995, a la Conferència de 
Beijing, i es va definir en 
el context de la violació 
dels Drets Humans i de 
la lluita per la igualtat en-
tre homes i dones. També 
l’Assemblea General de 
les Nacions Unides, l’any 
1999 va designar el 25 de 
novembre com el Dia In-
ternacional de l’Eliminació 
de la Violència contra la 
Dona. Ara bé, a totes les 
societats del món sempre 
hi ha hagut i hi haurà ener-
gúmens i persones que 

han menystingut la vida 
de les altres, però des de 
fa uns mesos aquesta cir-
cumstància comença a ser 
molt preocupant. Des de 
principi d’any i quan escric 
aquestes ratlles 46 dones 
i tres menors han mort a 
Espanya a mans de les se-
ves parelles, pares, amics, 
estranys o violadors.

Un altre tema és la vi-
olència que s’utilitza per 
aconseguir el seu únic ob-
jectiu, “follar-se a la vícti-
ma”, sigui sols o en grup. 
Aquesta última modalitat 
sembla que s’ha posat de 
moda especialment a la 
sortida de grans esdeve-
niments d’oci. Ja no val el 
“no és no”, ara és “sí o sí” 
o et maten. Com si la vida 
de les dones no tingués 
cap valor. Les institucions 
i les associacions de dones 
han elaborat diversos pro-
tocols per ajudar a difondre 
aquesta xacra i no tinc clar 
si els mitjans de comuni-
cació podrien fer quelcom 
més. Ara bé, potser l’efec-
te “altaveu” que ofereixen 
dóna idees als que són i 

seran potencialment as-
sassins disposats a matar.

L’Associació de Dones 
Periodistes de Catalunya 
(ADPC) des de l’any 2006 
fa una anàlisi de l’impac-
te de les recomanacions 
sobre el tractament de la 
Violència Masclista als Mit-
jans de Comunicació. Una 
de les autocrítiques més 
freqüents per part del col-
lectiu periodístic és que 
s’ha de fer una informació 
més àmplia, centrant-se, 
més enllà del fet, en el sí 
polític i social del proble-
ma.

El que caldria és difon-
dre quines són les con-
seqüències penals pels 
assetjadors, agressors o 
assassins i també les pe-
nes que els hi poden cau-
re. Potser aquesta seria 
una forma d’aïllar-los i evi-
tar que reincideixin i també 
cal que quan joves i no tan 
joves se’n vagin de festa 
sàpiguen que si es passen 
amb l’alcohol i les dro-
gues, després tot plegat 
pot tenir conseqüències 
irreversibles. III

E
l mes de novembre, 
per a moltes de no-
saltres, és un mes 
colpidor, de ràbia 

i indignació, però també 
d’empoderament feminista.

El 25 de novembre 
commemorem el Dia Inter-
nacional contra les violèn-
cies masclistes, i omplim 
les places de totes les ciu-
tats i pobles de la comarca 
per condemnar que ens 
estan assassinant, mal-
tractant, violant i discrimi-
nant pel simple fet de ser 
dones.

Per a alguns estarem 
utilitzant paraules massa 
dures. Fins i tot exagera-
des. Però les dades oficials 
ens diuen que portem 81 
dones assassinades en el 
que va d’any, per les seves 
paralles o exparelles. Més 
de 1.000 des que existei-
xen dades oficials. Les xi-
fres ens indignen setmana 
rere setmana.

Això només és la pun-
ta de l’iceberg, la cara 
més visible i greu, de les 
violències masclistes. Cal 
sumar-li totes aquelles do-

nes que hem patit, en al-
gun moment de les nostres 
vides, una agressió sexual, 
una violació, un assetja-
ment o una discriminació 
de gènere. Només així se-
rem capaços d’entendre la 
magnitud d’aquesta xacra 
social que es diu patriarcat.

En els últims anys 
aquesta indignació s’ha 
convertit en força i unió de 
les dones. Hem enfortit la 
xarxa feminista existent, 
acompanyant-nos les unes 
a les altres i solidaritzant-
nos amb les diverses rea-
litats i contextos que tenim 
cadascuna de nosaltres.

Juntes estem identi-
ficant totes les violències 
masclistes. I lluitant contra 
elles a través de la trans-
formació política i social. 
Perquè la responsabilitat 
d’aquestes violències mai 
serà nostra, sinó d’una 
societat patriarcal que ens 
oprimeix i ens discrimina.

Ara, però, m’agradaria 
dirigir-me als homes. Per-
què sou molts els que ens 
acompanyeu en aquesta 
lluita feminista, compartint 

manifestacions, actituds i 
reivindicacions. Però cal fer 
un pas més enllà per eli-
minar les violències de les 
nostres vides.

Cal que us emancipeu 
de les masculinitats tradi-
cionals en què heu estat 
educats durant segle. Que 
us adoneu dels privilegis 
que teniu i us allibereu de 
la imatge d’home que us 
han dit que heu de prac-
ticar: dominants, valents i 
incapaços de veure en els 
nostres cossos quelcom 
més que un purs objectes 
sexuals a l’abast del vostre 
desig.

Reivindiquem junts i 
juntes unes relacions igua-
litàries, en què els homes i 
les dones ens sentim lliu-
res d’expressar i viure com 
vulguem, sense controls, 
pors, intimidacions i coac-
cions.

Solament així podem 
viure en ciutats i pobles 
lliures de violències, sense 
haver de reivindicar cada 
25 de novembre i 8 de 
març que ens volem vives, 
dignes i iguals. III

Violència masclista: alliberem-nos-en 
totes (i tots)!

regidora d’acció ambiental, joventut, feminisme i lgtbi del prat

Anna Martín Cuello

EL TEMA
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SIN RESOLVER. Capítulo 1

L’ALTRA PORTADA

El ex novio de 
Cristina declaró en 

su día que la dejó en la 
carretera de Esplugues

Cristina Bergua, la 
ausencia que dejó huella

Veintidós años después, la desaparición de la 
joven de Cornellà sigue siendo una incógnita

La lucha de sus padres impulsó la creación 
de nuevos protocolos policiales de búsqueda

Carlos Manzano

M
ás de 22 años han pasado desde que Cristina 
Bergua desapareció aquel 9 de marzo de 1997 
en Cornellà, sin causa aparente. La chica ha-
bía quedado con su entonces pareja, Francis-

co Javier Román, para cortar la relación, según explicó el 
círculo de amistades de Cristina, y éste la habría acom-
pañado hasta la Carretera de Esplugues, el último lugar 
donde fue vista. 

La madre de Cristina, Luisa Vera, recuerda que su hija 
era “muy alegre” y asegura que no observó nada raro ni 
ningún cambio en su carácter antes de desaparecer sin 
rastro. “El día que desapareció habíamos estado comien-
do en casa, después se arregló y se fue”, relata la madre 
sobre lo sucedido aquel domingo de 1997. Los padres de 
la chica, al ver que no volvía a casa, llamaron a algunas 
de sus amigas para saber si estaba con ellas, y fueron ellas 
quien les confirmaron que había quedado con Román.

El papel de Javier Román, ex novio de Bergua
“Fuimos aquella misma noche a ver si él –Javier Román- 
sabía algo, pero solo dijo que la había dejado en la Ca-
rretera de Esplugues”, recuerda Vera. La madre, además, 
asegura que el ex novio de Cristina “nunca ha venido a 
manifestaciones ni concentraciones por la desaparición”. 
“Pero esto es una cosa personal de cada uno”, añade.

C
ristina Bergua Vera desapareció en Corne-
llà el domingo 9 de marzo de 1997, con 16 
años. La chica había ido a dejar a su novio, 
según confirmaron algunas de sus amigas, 

pero desapareció sin rastro. Fue vista por última vez 
por su entonces pareja en la carretera de Esplugues, 
hasta donde él dijo que la había acompañado. Cu-
atro meses después, la Policía Nacional recibió una 
carta anónima asegurando que el cuerpo de Cristina 
estaba en el vertedero de la ciudad. Tras algunos im-
pedimentos administrativos de la Generalitat, no se 
halló resto alguno de la joven allí. El caso fue reabierto 
en 2007 a petición de la familia y, en 2010, el Gobi-
erno declaró Día Nacional de los Desaparecidos Sin 
Causa Aparente el 9 de marzo, coincidiendo con la 
desaparición de Cristina. 

Pero tal como sucedió en 1997, las declaraciones de 
Javier Román no acabaron de convencer a la familia ni al 
pueblo de Cornellà, pese a que nunca se pudo demostrar 
que estuviera implicado en la desaparición de Cristina. 
Román, tiempo después, sería condenado y encarcelado 
por otro delito de tráfico de drogas al intentar introducir 
en España más de 3 kilos y medio de cocaína.

Juan Bergua, el padre de Cristina, no acabó de en-
tender las declaraciones difusas que Román dio tras la 
desaparición de su hija. El quid de la cuestión está en las 
diferentes versiones que el individuo proporcionó a dife-
rentes familiares de la desaparecida. “Después de lo que 
le dijo a mi mujer fue mi hijo a preguntar y nos inquietó 

mucho la pasividad que tenía”, dice Bergua, recordando 
diferentes “mentiras” que Román les dijo respecto a la 
desaparición. Entre sus declaraciones, según asegura el 
padre de Cristina, se encontraban afirmaciones como “ya 
volverá” o que se había ido a Andorra con un tío que tenía 
y volvería cuando tuviera la mayoría de edad. “Un mon-
tón de mentiras: a las pruebas nos remitimos, han pasado 
22 años y estamos como el primer día”, sentencia Bergua 
respecto a las declaraciones del exnovio.

Contenedores de basura
A los cuatro meses de desaparecer Cristina y sin pruebas 
aparentes llegó una carta anónima a la Policía Nacional 
con la primera pista: el cuerpo de Cristina podría haber 
sido depositado en un contenedor de Cornellà. Al haber 
pasado tanto tiempo, la búsqueda tenía que efectuarse en 
el vertedero del Garraf, a caballo entre Gavà y Begues, a 
donde iba a parar toda la basura del área metropolitana 
de Barcelona.

“No estamos contentos con el trabajo que se realizó”, 
afea Bergua, porque “desde que se recibió la carta hasta 
que empezaron a buscar pasaron 11 meses”, lamenta el 
padre de Cristina ante la poca implicación, especialmente 
de la Generalitat. Bergua asegura que cuando se comenzó 

JUAN BERGUA, EL PADRE DE LA JOVEN, ANTE EL MONOLITO DE CORNELLÀ QUE RECUERDA A SU HIJA Y A LOS DESAPARECIDOS SIN CAUSA APARENTE | CM



                           
                           
                           
                           
                                                                                                                                                                              

7

L’APUNT

La desaparición de Cristina Bergua marcó unos proto-
colos de actuación que hasta 1997 eran deficitarios. En 
2009, cuando desapareció Marta del Castillo en Sevi-
lla, se registró más ágilmente el vertedero donde se sos-
pechaba que estaba el cuerpo. La lucha por encontrar 
a Cristina sirvió, según su padre, para que “con Marta 
del Castillo todos fueran a buscar, como tiene que ser”.

Desde 2008 Mossos cuenta con una unidad de de-
saparecidos, y los padres de Cristina destacan el trato y 
apoyo que les han brindado los agentes, en especial, el 
mosso Jordi Domènech. Hasta el ex Major Josep Lluís 
Trapero dio orden para que se atendiera con prioridad 

El caso que marcó un antes y un después 
en la búsqueda de desaparecidos

a las personas que denunciaban una desaparición. Juan re-
cuerda que la implicación de Trapero en el caso fue tal que 
le dijo: “Si os llega alguna queja a InterSOS me llamas”. 

L’ALTRA PORTADA

Los padres están 
muy agradecidos 

por el apoyo de la ciudad 
y del Ayuntamiento
a buscar a su hija el gobierno catalán paralizó a los 30 
días el operativo por “su alto coste”.

Luisa y Juan no pararon en su lucha para hallar a Cris-
tina e incluso, tras hablar con Núria Gispert, consellera 
de Justicia por aquel entonces, se plantearon hacer una 
huelga de hambre indefinida en la plaza Sant Jaume. Pero 
entonces llegó el milagro: la titular del juzgado número 
3 de Cornellà, María Sanahuja, ordenó seguir registran-
do bajo su responsabilidad el vertedero. No hubo suerte, 
pero era la única pista que había en ese momento.

Reapertura del caso 10 años después
El caso de la desaparición de Cristina Bergua pasó de la 
Policía Nacional a los Mossos d’Esquadra. De hecho, 
Luisa y Juan, a través de InterSOS, fundación creada en 
parte por ellos para apoyar a las familias de personas des-
aparecidas sin causa aparente, pidieron en el Parlament 
que se creara una unidad especial de búsqueda para este 
tipo de casos. Fue votada por unanimidad en la cámara 
catalana, pero no fue hasta 2008, cuando los Mossos se 
desplegaron, que fue efectiva.

Un año antes de la puesta en marcha de esa unidad 
especial, en 2007, el caso fue reabierto a petición de la 
familia. Los agentes de Mossos volvieron a interrogar a 
familiares y amigos de Cristina. Este hecho, según ase-
gura el padre de la desaparecida, se llevó a cabo porque 
“las niñas ya eran mujeres” y querían saber si algún tipo 

de información que omitieron en su momento podía sa-
lir a la luz y ayudarles a encontrar a su hija. Pero no se 
consiguieron nuevas pistas entre las declaraciones de los 
afectados por la desaparición de la chica.

El ADN. En una década la ciencia y la tecnología 
avanzan, y así lo pensaron los padres de Cristina. Por este 
motivo, se analizó la carta anónima para encontrar restos 
de ADN, a partir de la saliva del sello pegado en el sobre. 
Sin embargo, los investigadores no pudieron hallar coin-
cidencias significativas para inculpar a nadie y hallar algo 
de luz a un caso con muchos interrogantes.

Día Nacional de los Desaparecidos
Sea como sea, Luisa y Juan están muy “agradecidos al 
pueblo de Cornellà”, tanto a vecinos como a los repre-
sentantes del Ayuntamiento, por todo el apoyo que les 

han brindado durante estos 22 años. Un monolito en el 
barrio de la Gavarra, cerca de donde residía Cristina, re-
cuerda la desaparición de la chica en 1997. Al acto de 
inauguración, en 2018, acudieron el actual alcalde de la 
ciudad, Antonio Balmón, el ex alcalde y ex president de 
la Generalitat, José Montilla, acompañados por el célebre 
periodista Paco Lobatón, que se volcó en el caso. 

La lucha de los padres por encontrar a su hija Cristina 
marcó un antes y un después en la búsqueda de perso-
nas desaparecidas. Tanto es así, que el Congreso aprobó 
por unanimidad en 2010 elegir como el Día Nacional de 
las Personas Desaparecidas Sin Causa Aparente el 9 de 
marzo, el día en que se le perdió la pista a Cristina. Ese 
reconocimiento, además, permitió que el Ministerio del 
Interior comenzara a dar datos desde ese mismo año de 
las personas desaparecidas en toda España. III

TRABAJOS DE BÚSQUEDA DEL CUERPO DE 
MARTA DEL CASTILLO EN UN VERTEDERO SEVILLANO
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Las cinco mujeres 
reconocen haber 

tenido más sensación 
de autoexigencia

Mujeres de armas tomar
Cinco mujeres de los cuerpos de seguridad en la comarca reflexionan 
sobre la incorporación femenina al ámbito de las fuerzas del orden

Las agentes y la soldado destacan la importancia de su visibilidad 
y el ejemplo que pueden dar para romper estereotipos machistas

Francisco J. Rodríguez

“¿Correrá lo suficiente esta chica para estar a 
la altura del servicio?”. Esto fue de lo prime-
ro que escuchó Susanna cuando decidió en-
trar en la Brigada Móvil (Brimo) de Mossos 

d’Esquadra, los antidisturbios de la policía catalana. Fue 
la primera mujer que ingresó en la unidad y por eso en la 
entrevista, su jefe le advirtió de que se metía en un mundo 
“muy machista”. Así lo explica años más tarde, cuando 
la presencia de mujeres en este tipo de unidades ya se ha 
normalizado. Lo recuerda junto con otras cuatro miem-
bros de cuerpos y fuerzas de seguridad del Estado que 
ha reunido El Llobregat en una entrevista conjunta para 
que expliquen su experiencia en un ámbito con mucha 
testosterona y tradicionalmente masculino. 

Quedamos con Eva, de la Policía Nacional; Marta, de 
Guardia Civil; Tània, de la Guardia Municipal de Cas-
tellví; Salima, soldado del Ejército de Tierra, y Susan-
na, Mosso d’Esquadra [ver una pequeña biografía en la 
página siguiente], mujeres que forman parte de ese aún 
pequeño porcentaje femenino en los cuerpos de seguri-
dad que no llega ni a una cuarta parte del total de efecti-

vos. Las agentes comparten pareceres sobre la incorpo-
ración de la mujer al ámbito de la seguridad pública y 
reflexionan acerca de los motivos que dificultan alcanzar 
la paridad con los hombres. Unas tienen más trayectoria, 
como Susanna o Salima, mientras que otras llevan menos 
tiempo de servicio, como Marta, que acaba de salir de la 
academia y el Baix Llobregat ha sido su primer destino. 
Una diferencia de edad que permite repasar de dónde ve-
nimos y dónde estamos actualmente en lo que a igualdad 
entre hombres y mujeres se refiere.

Suspicacias iniciales
Arranca la charla y, pese a las prudencias iniciales, la 
cuestión de la igualdad entre hombres y mujeres va sal-

picando la conversación. En general, las cinco mujeres 
destacan que se sienten integradas a los cuerpos a los que 
pertenecen y sitúan las actitudes machistas en un pasado 
ya superado o en el comportamiento de algunos ciudada-
nos. No obstante, aparecen detalles que llaman la aten-
ción al plumilla. Sobre todo, en lo que respecta al ingreso 
en el cuerpo. “Nunca me había atrevido porque pensaba 
que no era válida”, reconoce Marta, que desvincula sus 
reticencias iniciales del hecho de ser mujer al ser pregun-
tada acerca por ello. “Me daba reparo por miedo a lo des-
conocido, no por ser mujer”, remarca, a la vez que añade 
que “una vez allí”, en el cuerpo de Guardia Civil, en su 
caso, “eres una más”. 

Sus compañeras de entrevista van en la línea de lo que 
dice Marta. Tània echa un cable a la agente de la benemé-
rita afirmando convencida que ella tampoco tuvo ningún 
miedo a la hora de aplicar para la Guardia Municipal de 
Castellví de Rosanes. Un cuerpo este último que precisa-
mente rompe la tónica a la baja de presencia femenina: 
son tres agentes, y uno de ellos es Tània, a la postre la 
más experimentada del cuerpo municipal y a la que sue-
len recurrir cuando hay algún problema. 

Pasa a la página 10  

EN PORTADA

POLICÍA NACIONAL, GUARDIA CIVIL, GUARDIA MUNICIPAL, EJÉRCITO Y MOSSOS SUMAN ESFUERZOS POR LA IGUALDAD ENTRE HOMBRES Y MUJERES EN LAS FUERZAS DE SEGURIDAD | BCN CONTENT FACTORY
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“Hay chicas 
que me ven 

y piensan que ellas 
también pueden”

“Las nuevas 
generaciones 

integran la inclusión 
de la mujer”

“La seguridad
es un mundo

que necesita 
de mujeres”

“Las medidas
de conciliación 

no tienen que ser 
solo para mujeres”

“A la defensiva 
te pones a los 

compañeros en 
contra”

LAS PROTAGONISTAS

Marta (Guardia Civil)Susanna (Mossos d’Esquadra)Tània (Guardia Mun. Castellví) Marta (Guardia Civil)Marta (Guardia Civil)Marta (Guardia Civil) Eva (Policía Nacional) Salima (Ejército)

Tània lleva una década siendo 
la agente referente de la Guar-
dia Municipal de Castellví. 
Lleva a cabo tareas de patrulla-
je, administrativas y de tráfico.

Con más de 20 años en el 
cuerpo de Mossos, Susanna fue 
la primera mujer en entrar en la 
Brimo. Actualmente está en el 
curso de inspectores.

Recién salida de la academia, 
el primer destino de Marta ha 
sido el aeropuerto de El Prat, 
donde ejerce labores de aduana 
y control de equipajes.

Natural de Granada, Eva lleva 
13 años en el Cuerpo Nacional 
de Policía, 10 de los cuales en 
la comisaría de Cornellà en 
tareas de documentación.

Salima entró en el Ejército hace 
16 años. Ha ejercido de Policía 
Militar durante 10 años y ahora 
se encarga de llevar el protoco-
lo y organización de actos.

EN PORTADA
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  Viene de la página 8

Sin embargo, reconocen haber tenido cierta sensación 
de autoexigencia al principio de sus carreras, relacionada 
con el hecho de ser mujer. Eva lo achaca a una “actitud” 
suya y lo separa de la cuestión del género. “Me ofrecía 
voluntaria para todo porque no quería que nadie pensara 
nada”, reconoce la policía nacional. Susanna, en este sen-
tido, va más allá y pese a asegurar que a ella “la acepta-
ron bien” en Mossos, admite haber estado “en el punto de 
mira”. “En un inicio no te puedes equivocar, y más si eres 
mujer”, advierte la mossa, que recuerda su pasado como 
conductora en la Brimo. “Me miraban con recelo, pero 
puedo decir que nunca rallé ni una columna”, bromea. 

El estereotipo de la mujer como mala conductora rá-
pidamente copa la conversación. “Al principio tienes que 
estar más atenta de no equivocarte”, coincide Tània con 
sus compañeras, y recuerda una anécdota que vivió al co-
mienzo de su carrera como guardia municipal. “¿Podrás 
llevar el coche?”, recuerda que le decían. “Si estoy aquí 
es porque puedo, ¿no?”, respondía ella con firmeza.

Por su parte, Marta y Eva reconocen que han tenido 
algún encontronazo en sus lugares de trabajo ya no con 
compañeros, sino con ciudadanos. En el caso de Marta, la 
guardia civil explica que ha tenido algún problema en el 
aeropuerto, con pasajeros de origen árabe. Igual que Eva, 
que en alguna ocasión vecinos de esta procedencia le han 
llegado a preguntar que dónde estaba el jefe.

Adaptarse al ambiente
Preguntadas sobre estos comentarios y suspicacias de 
ciudadanos, jefes y algunos compañeros, Salima sale al 
paso para quitar hierro al asunto, quizá de la manera que 
más puede llegar a fastidiar a aquel que protagoniza una 
situación así, un micromachismo, concepto que ha hecho 
fortuna y se ha popularizado en nuestro vocabulario del 
día a día. “Al principio notaba algún comentario, pero yo 
hasta me reía”, reconoce Salima, que se pregunta si de 

haber tomado otra actitud más a la defensiva hubiera teni-
do problemas con los compañeros. “Fue acertado en ese 
momento no ponerme a la defensiva para integrarme”, 
añade la soldado. Por el rabillo del ojo un servidor ve a 
Susanna asentir. Una actitud de oídos sordos a palabras 
necias que ha utilizado Salima ya no con compañeros, 
sino con ciudadanos, estando de guardia en Capitanía 
General. “Te ven en la puerta, te miran mal o te faltan al 
respeto, pero siguen su camino”, asevera.

A grandes rasgos todas las agentes coinciden con la 
postura de la soldado, aunque Tània no quiere perder la 
oportunidad de poner sobre la mesa otra anécdota que le 
tocó vivir con una regidora, que bromeó con ella acerca 
de su estatura. “Me dijeron de ponerme un cojín en el 
coche”, rememora la guardia municipal, que hizo visible, 

Las entrevistadas 
aplauden la actitud 

de sus cuerpos para con 
la conciliación familiar

según explica, su enojo. “¿A ti te hace gracia? Pues a mí, 
no”, respondió.

Por su parte, Eva reconoce que al principio marcaba 
más las distancias. De hecho, uno de sus primeros ser-
vicios fue en una unidad que combatía la prostitución y 
en la que era la única mujer. Sin embargo, reconoce que 
el hecho de ser mujer nunca le comportó problemas ni 
generó tiranteces en dicha unidad. 

Conciliación, solo cosa de mujeres?
Sale a escena la cuestión de la conciliación familiar. En 
general, las entrevistadas aplauden la actitud de sus res-
pectivos cuerpos en este sentido, aunque Eva da un toque 
de atención. “Las medidas de conciliación no tienen que 
ser solo para nosotras, también han de ser para los hom-
bres”, afirma la agente del Cuerpo Nacional de Policía, 
que se queja de que “siempre se relaciona con nosotras 
la conciliación”. 

Al hilo de la conversación, Susanna explica su expe-
riencia con su primer hijo, que tuvo estando en la Brimo. 
Además de ser la primera mujer en esa unidad, fue la 
primera también en quedarse en estado. “No se tomaron 

ALGUNOS MOMENTOS DE LA ENTREVISTA Y DEBATE CONJUNTO 
ENTRE LAS AGENTES Y LA SOLDADO EN LA SEDE 
DE EL LLOBREGAT | BCN CONTENT FACTORY

EN PORTADA
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L’APUNT

Los datos disponibles sobre la representación feme-
nina en los cuerpos y fuerzas de seguridad del Estado 
arrojan cifras más bien bajas, inferiores incluso a las ya 
discretas de algunos países vecinos. El que peor cifras 
ofrece es la Guardia Civil, donde solo hay un 7,5% de 
mujeres. Policía Nacional y los ejércitos, por su parte, 
mejoran algo la cifra y cuentan con un 14 y un 12,5%, 
respectivamente, de mujeres. Mossos es el cuerpo con 
un porcentaje superior de mujeres, ya que llega al 21%. 

Estos números han puesto en guardia a mujeres de 
estos cuerpos, que crearon en marzo la Plataforma de 
mujeres policías y militares, una asociación que tiene 
como objetivo “alcanzar la igualdad real” en el ámbito 
de las fuerzas del orden. 

Por otra parte, el Ejército, el Cuerpo Nacional de 
Policía y la Guardia Civil han celebrado recientemente 
la incorporación de la mujer a sus filas. Los militares 
conmemoraron los treinta años de mujeres en sus hues-
tes el año pasado, mientras que la Policía Nacional y la 
benemérita están celebrando este mismo año las cuatro 
décadas de esta efeméride. 

Cifras muy bajas de presencia femenina 
en los cuerpos y fuerzas de seguridad

bien que hubiera una mujer embarazada en un lugar así”, 
afea la mossa, que recuerda que coincidió en el tiempo 
que otros dos compañeros, hombres, pidieron reducción 
de su jornada por sus hijos. “Ellos tuvieron problemas”, 
reconoce Susanna, que, no obstante, pone en contexto la 
situación recordando que se trataba de una situación “nue-
va” que, por suerte, ahora parece haberse normalizado.

La visibilidad, un punto a favor
Sea como sea, las cinco mujeres reconocen que hay ca-
mino por hacer, pese a los avances de los últimos años. 
Marta, en este sentido, hace una apelación directa a las 
chicas jóvenes para que “se animen y no tengan miedo”, 
ya que, reitera en diferentes ocasiones, “este es un mun-
do”, en referencia a la seguridad, “que necesita de muje-
res”. Tània refuerza el argumento y explica que hay niñas 
que al verla piensan que ellas también pueden llegar a ser 
agentes. Salima también describe que los niños y niñas 
sienten interés al verla de uniforme y le preguntan que 
cómo es soldado ella, mientras que Eva pone énfasis en la 
“visibilidad” de las mujeres policía para que eso normali-
ce y ayude a crear vocaciones entre las niñas. 

Susanna se muestra optimista al respecto y dice que 
las nuevas generaciones “integran la inclusión de la mu-
jer” en los cuerpos y fuerzas de seguridad y en todos los 
ámbitos de la vida con normalidad. Y es que la presencia 
de mujeres ayuda a aportar nuevos enfoques a los pro-
blemas del día a día, como la paciencia o la empatía. No 
menosprecian a los hombres, y reconocen que cada situa-
ción es un mundo pero, como dice Eva, “la testosterona, 
en según qué ocasiones, hay que dejarla a un lado”. III

EN PORTADA

MOSSOS ES EL CUERPO 
QUE CUENTA CON MÁS 

MUJERES EN SUS FILAS
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Solo el 32% del empresariado
del Baix Llobregat es mujer

La media de los sueldos femeninos es un 
23% inferior a la de los salarios masculinos

Los micromachismos en el empresariado 
siguen estando a la orden del día

Hablamos con dos directivas y una jueza 
sobre el papel de la mujer en sus ámbitos

E
l número de directivas y empresarias en el Baix 
Llobregat y L’Hospitalet ha crecido en la últi-
ma década, aunque lejos del peso que tienen 
los hombres en puestos de liderazgo. El peso 

de la mujer entre los empresarios, el cooperativismo 
y los puestos de dirección, según el último estudio del 
Observatori del Baix Llobregat, es tan solo del 32%, 
un 1% menos respecto a los datos del año anterior. 

Y la situación en lo que respecta a los salarios no es 
tampoco muy halagüeña: a nivel catalán, la desigual-
dad salarial entre hombres y mujeres es transversal y 
se sitúa en el 23%. Y esto tiene repercusión durante el 
retiro. En este sentido, la media de las pensiones con-
tributivas de los hombres en el Baix Llobregat es de 

Carlos Manzano 1.311 euros, ante los 478 de las mujeres, lo que supone 
una brecha del 44% entre ambos sexos.

El debate de las cuotas
Ante esta serie de desigualdades entre sexos, hay mu-
chas voces que apuestan por medidas como las cuotas 
en las cúpulas empresariales. No obstante, hay voces, 
como Rosa Fiol, directora general de AEBALL, que no 
están del todo de acuerdo. “Personalmente no me gus-
tan las cuotas, pero en muchos casos, si no fuera así, no 
se llegaría a la normalización”, reconoce la directiva, 
a la vez que recalca que una mujer aporta un “plus en 
la gestión”, puesto que tiene, asegura, “capacidad de 
integrar y de difundir unos valores diferenciales en la 
compañía”. 

Pero esta “normalización” de la que habla Fiol no es 
compartida por parte de todo el tejido económico feme-
nino. “Yo no veo diferencia de salario, al final va más en 

EN PORTADA

CARLA GAYA, CEO DE ELADIET, EN UNA PRESENTACIÓN EN EL PAPIOL
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Fiol (AEBALL): No 
acepto que me 

llamen señorita, 
nena o guapa”

relación al cargo en sí mismo, porque, quizás, la mujer 
tiene más dificultad de acceder a puestos directivos que 
un hombre”, asegura Carla Gaya, CEO de Eladiet. Patri-
cia Batlle, jueza decana de Gavà, también es consciente 
de que el papel de la mujer en la judicatura depende de 
su validez y capacidad, y recuerda que hasta el año 1966 
la carrera judicial estaba vedada a las mujeres.

Si bien es cierto que el puesto en la cúpula empre-
sarial o judicial marca mucho el salario, este acceso, a 
veces parcialmente restringido, hace que la media de 
los sueldos entre las mujeres sea un 23,4% menor que 
el de los hombres en el Baix Llobregat.

Machismos empresariales y judiciales
Fiol, Gaya y Batlle han llegado a puestos que hasta 
hace unas décadas estaban reservados al género mas-
culino. Pero hacerse valer en un mundo dominado por 
hombres no siempre resulta fácil. Las dos directivas 
y la jueza reconocen haber padecido en los últimos 

se llaman a todas horas y hacen negocios juntos, tal y 
como reconoce la empresaria. 

En el mundo empresarial se está comenzando a 
eliminar este menosprecio hacia las mujeres, aunque 
la directora general de AEBALL avisa que los micro-
machismos están “bastante generalizados”. De hecho, 
Fiol destaca que muchas veces ha tenido que exigir 
“un tratamiento correcto”. “No acepto que me llamen 
señorita, nena o guapa, en el ámbito laboral”, avisa. 

Otra experiencia negativa similar vivió la jueza 
decana de Gavà, que dice haber sufrido algún cruce 
puntual con diferentes abogados e incluso, al princi-
pio, se había sentido mal tratada por según qué co-
mentarios. “Parece que tienes que demostrar, al ser 
mujer y joven, lo que vales mientras te cuestionan 
antes de empezar incluso a trabajar”, asevera Batlle. 
Con los datos en la mano, sin embargo, el peso de 
las mujeres en la judicatura es superior: representan 
el 53,2 % del total de magistrados y jueces en activo 
de toda España.

Todas coinciden en que no debería haber una lucha 
hombre-mujer, y sostienen que no creen en los estereo-
tipos. Lo importante es la validez, capacidad y trabajo 
profesional de la persona, convergen en afirmar.

De momento, la situación, desgraciadamente, es 
otra. Y es que los últimos datos del Observatori del 
Consell Comarcal del Baix Llobregat señalan que hay 
un 13,4% menos de mujeres afiliadas a la Seguridad 
Social en la comarca que de hombres, ampliando otra 
brecha de inserción laboral femenina. III

EN PORTADA

años micromachismos durante el ejercicio profesional 
de sus funciones, aunque aseguran que en los últimos 
tiempos esas actitudes han remitido hasta ser práctica-
mente inexistentes.

La CEO de Eladiet relata cómo, cuando empezó 
a trabajar para la empresa con sede en El Papiol, su-
frió el primer ataque despectivo de su carrera por ser 
mujer con un cliente del sur de España. “Yo con una 
mujer no voy a hablar de negocios”, le espetó a Gaya 
en su momento el comprador. La directiva se lo dejó 
muy claro: “Pues para eso estoy”. Este encontronazo, 
al final, acabó siendo salvado y, según la CEO, ahora 

FIOL ES LA DIRECTORA GENERAL DE AEBALL | CEDIDA
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E
n lo que va de año, y en el preciso momento 
en que cerramos esta edición y enviamos a 
rotativa, 49 mujeres han sido asesinadas en 
este país. Una más que en todo 2018, a falta 

de dos meses para finalizar este fatídico 2019. En 
el ámbito de L’Hospitalet y el Baix, las últimas ci-
fras disponibles referentes a la violencia machista 
indican un repunte de las víctimas de abril a junio, 
en comparación con los tres primeros meses del 
año. Así lo explicamos en el reportaje que abre este 
número, elaborado con 
el horizonte del 25 de 
noviembre, Día Interna-
cional de la Eliminación 
de la Violencia contra la 
Mujer, que un año más 
volverá a poner sobre la 
mesa la necesidad de im-
plementar medidas, tan-
to jurídicas y policiales 
como educativas entre los jóvenes, para poner fin a 
la violencia estructural hacia las mujeres y avanzar 
en pos de un escenario de igualdad con los hombres.

Por este motivo, desde El Llobregat hemos que-
rido reivindicar el papel de las mujeres en diversos 
ámbitos, con una revista en la que cada reportaje y 
artículo las tiene como protagonistas. Y qué mejor 
que destacar en portada, por la carga de testosterona 
y autoritarismo de corte machista que tradicional-
mente ha envuelto a ese ámbito, a mujeres que han 
hecho carrera en cuerpos y fuerzas de seguridad.

Entre las voluntarias que se ofrecieron a partici-
par en una sesión fotográfica y posterior entrevista 
conjunta para reflexionar sobre el papel de la mujer 

en un mundo tan masculino, contamos con la prime-
ra agente que entró en la Brigada Móvil de Mossos 
d’Esquadra -los antidisturbios de la policía catala-
na- cuya larga trayectoria y experiencias corroboran 
que, hasta no hace mucho, ser mujer policía acarrea-
ba ciertos prejuicios que tenían que superar a me-
nudo con doble esfuerzo en comparación con sus 
compañeros, como si por el hecho de ser mujeres 
necesitaran demostrar que podían hacer algo para lo 
que muchos pensaban que no estaban hechas. 

Una agente de la 
Guardia Municipal de 
Castellví, una guardia ci-
vil, una policía nacional y 
una soldado completan el 
quinteto de portada que 
hace visible, tal y como 
defienden ellas en la en-
trevista conjunta, la pre-
sencia femenina en los 

diferentes cuerpos de seguridad. Una presencia, no 
obstante, aún muy baja en porcentaje: Mossos ofre-
ce la cifra más alta, con el 21% de mujeres, mientras 
que los ejércitos cuentan con un 12,7% en sus filas, 
seguido del Cuerpo Nacional de Policía, con el 12%. 
La Guardia Civil cierra el ránking con un 7,5%. 

Desigualdades entre hombres y mujeres que se 
van corrigiendo, pese a que todavía hay camino por 
recorrer. Y si no que se lo digan precisamente a Ju-
dith Corachán, deportista samboyana que ha cobra-
do 6.000 euros menos que el campeón masculino 
por ganar el Embrunman, el triatlón más duro de 
Europa. A las mujeres les queda una maratón para 
alcanzar la plena igualdad. III

Este es el número de visitas de enero a
octubre de 2019, el doble que el año pasado

3 millones de gracias

Fuente:

CREDENCIALS

MARCHA DEL 25-N DEL AÑO PASADO EN EL BAIX LLOBREGAT
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F. J. R. Baena

É
s la primera regidora d’origen magrebí de la 
història de Sant Vicenç dels Horts i del Baix. 
Com porta aquesta responsabilitat?
És un orgull, sincerament. Ara les dones magre-

bines, que abans pensaven que no podien arribar a aquest 
punt, ho veuen com una possibilitat. N’hi ha moltes que 
els agrada la política, però mai no s’han imaginat que te-
nen dret a entrar-hi, perquè pensen que no és per a elles. 
Per què?
Per desconeixement. 
Però moltes d’elles ja han nascut aquí i en principi 
tenen els mateixos drets. 
Però no tenen suficient informació. Ara bé, hi ha molta 
gent que m’ha felicitat i m’han dit que és una gran imat-
ge que una dona magrebina sigui regidora.
Al cap i a la fi, que una d’elles sigui representant po-
lítica és un reflex de la societat vicentina...
Aquí a Sant Vicenç hi ha molta població magrebina. A la 
campanya vam veure molta gent animant-nos. 
El teu perfil també ha ajudat.
A mi ja em coneixien d’abans, del centre islàmic de la 
Guàrdia i per altres feines que he fet al poble. 

AMINA TIHAMI. Regidora de Sant Vicenç dels Horts per Junts. Musulmana. Va emigrar a Catalunya amb sis anys. “Sempre m’he sentit d’aquí”, afirma.

“Si vens amb el pensament que ets 
de fora, tu mateixa t’estàs excloent”

TIHAMI VA ENTRAR DE REGIDORA A L’AJUNTAMENT DESPRÉS DE LA RENÚNCIA D’UN COMPANY DE PARTIT, J. CARLOS ÁVILA | EL LLOBREGAT

Hi ha magrebines 
que els agrada la 

política, però que pensen 
que no és per a elles 

Q
uedem amb la primera regidora d’origen 
magrebí de Sant Vicenç dels Horts davant 
de la casa de la vila. Durant l’espera, hi 
passen moltes dones amb el vel islàmic. 

Amina Tihami (Taourirt, Marroc), reflecteix a l’Ajunta-
ment una realitat que es viu en el dia a dia del poble, a 
on va arribar el 1998 amb només sis anys. Ha subs-
tituït Juan Carlos Ávila en el grup de Junts per Sant 
Vicenç -”No és només ERC, hi ha més grups a dins”, 
remarca- al Ple, on s’encarregarà de fer seguiment 
de temes de mobilitat i medi ambient. És vicepresi-
denta de la comunitat islàmica del barri de la Guardia.

La comunitat islàmica del barri de la Guàrdia és una 
de les pioneres del municipi i de la comarca. Com ha 
treballat en els últims anys per a la integració dels 
musulmans a Sant Vicenç?
Sempre hem apostat per la integració i per remarcar que 
és una entitat més cultural que religiosa. De fet, abans es 
deia Comunitat Islàmica la Pau i ara se li canviarà el nom 
a Associació Cultural Al-Huda. 
Per què canvien el nom?
És una forma de dir que a la nostra comunitat poden 
venir àrabs, espanyols, catalans, pakistanesos... També 
hem renovat la junta i ara hi ha dones. Jo ara en sóc la 
vicepresidenta i volem mostrar que l’entitat no és pura-
ment islàmica, que fem més activitats per a tothom.
Vostè se la coneix molt aquesta entitat...
De petita hi anava a estudiar àrab... fins que de mica en 
mica m’hi van ficar [riu]. 
Què li ha aportat?
He trencat la forma de pensament per la qual els àrabs 
normalment veuen sempre que la mesquita és homes, 
homes i més homes. Les dones som aquí, també. A més, 
a l’associació hi ha un espai per a l’oració, sí, però també 
s’hi poden fer moltes altres coses.

Posi’m algun exemple.
Es pot estudiar àrab, aprendre a cuinar... Hi van algunes 
dones molt grans que no tenen acompanyament a casa i 
allà es reuneixen i socialitzen. 
Quina és la situació de la dona musulmana al poble?
Parlo de la meva situació. La meva mare és aquí des del 
1998, i ara està començant a dir algunes paraules en cas-
tellà... Abans només era a casa. Ara va a estudiar l’idi-
oma els matins, i a la tarda fa reunions amb unes altres 
dones a la comunitat. Ha avançat moltíssim. 
Com s’ho ha fet tots aquests anys per viure aquí?
Depenia només de mi. Havia d’acompanyar-la al metge, 
a fer gestions a l’Ajuntament... Ara hi va per si sola.
És un cas generalitzat el de la seva mare?
Tot ha canviat. Les dones ara depenen més de si matei-
xes, fins i tot algunes se separen.
Algunes coses, per contra, mai no acaben de canviar. 
Han notat un augment de la islamofòbia?
Des dels atemptats de la Rambla. Fa uns dies, a més, hi 
ha hagut una baralla que ha sortit a tots els mitjans. 
Que va acabar amb un noi magrebí trencant la fines-
tra d’un cotxe de Mossos i pujant-hi a sobre. 
Això fa que la situació sigui incòmoda per a nosaltres, 
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AMINA TIHAMI. Regidora de Sant Vicenç dels Horts per Junts. Musulmana. Va emigrar a Catalunya amb sis anys. “Sempre m’he sentit d’aquí”, afirma.

L’APUNT

Tihami parla sobre la baralla en un bar de Can Ros que  
va acabar amb un noi d’origen magrebí trencant una 
finestra d’un cotxe de Mossos i pujant-hi a sobre. La re-
gidora de Junts explica que una de les persones involu-
crades a la baralla no té on viure i, malgrat que condem-
na l’acció, posa l’accent en la necessitat d’analitzar què 
passa amb els joves que es reuneixien en aquest barri. 
“Veiem els problemes que donen, però no com comen-
ça tot”, lamenta Tihami, que creu convenient elaborar 
un estudi d’aquest col·lectiu i “fomentar la convivèn-
cia” amb activitats conjuntes per a tots els veïns. 

A més, denuncia que durant la baralla no s’hi va 
presentar cap patrulla de la Policia Local. En aquest 
sentit, el dia 10 d’octubre un centenar de vicentins es 

“Veiem els problemes que donen, però no l’origen”
Intentem deixar de 
banda les religions 

i creem una cultura nova

UNA IMATGE DEL DETINGUT QUE VA TRENCAR 
EL VIDRE D’UN COTXE DE MOSSOS

perquè ho fa una persona i ens fiquen a tots al mateix 
sac. 
Aquestes imatges els perjudiquen com a col·lectiu.
Sí, ens perjudiquen, però també hi ha moltes altres bara-
lles. Però quan ho fa segons quin col·lectiu, tothom en 
parla, sense analitzar-ne els motius. 
Quins són aquests motius?
En aquest cas, hi ha un espai de trobada de joves ma-
grebins a Can Ros. Hi ha alguns que no són ni de Sant 
Vicenç, però hi venen. Allà hi ha bars àrabs, catalans, 
xinesos... De fet, al xinès hi va haver una baralla dies 
abans, però no va tenir el mateix ressò. Entenc que quan 
algú fa una cosa dolenta, mereix un càstig, però tots per 
igual, no només quan ho fa un col·lectiu. 
En aquest sentit, l’amenaça ultra de VOX va quedar 
en un no res a les eleccions municipals. Creu que es-
tem vacunats a la comarca contra aquests discursos?
No, perquè hi ha molta gent que els vota, tot i que no 
arriben al mínim. Hem de treballar perquè canviïn la 
perspectiva, ja que estan manipulats. La millor solució 
és apropar-s’hi perquè coneguin realment com ets, que 
sàpiguen que no tots els musulmans són iguals. 

Estereotips i malfiança
Porta un hiyab com a símbol cultural, tot i que això 
xocaria amb el feminisme. Vostè, tanmateix, propug-
na que els símbols mai estaran per sobre del seu acti-
visme pels drets de la dona...
Sí, ho dic sempre. Sé el que sento, sóc musulmana, em 
vesteixo així perquè es vegi, però m’intento integrar, viu-
re d’acord amb el lloc on vius. Si m’he de vestir 100% de 
manera islàmica, per què l’home no ho fa igual, llavors?
Ha viscut mai cap episodi de discriminació per la 
seva condició de dona migrada musulmana?
No, sempre he trobat aquí gent que m’ha acceptat, més 
enllà de tonteries amb companys a l’institut. Sóc una 
persona que m’avinc amb tothom. Si m’insultes, puc 
entendre que tens un mal dia, però l’endemà et seguiré 
somriguen. És la millor forma d’actuar, somriure.
Com combat les malfiances i els estereotips?
Sempre m’he sentit d’aquí. Si vens amb el pensament 
que ets de fora, tu mateix t’estàs excloent. Has de sentir 
que ets d’aquí i treure’t l’etiqueta d’estranger, perquè 
la gent també ho vegi de la mateixa manera. Em sento 
més d’aquí que d’allà, perquè al meu país hi torno de 
tant en tant.
Com conjuga tot aquest seguit d’identitats i influèn-
cies culturals?
Intentem deixar a una banda les religions i creem una 
cultura nova, de tots. Perquè si em preguntes quina és la 
meva cultura, no et diré que és la marroquina, ja que és 
fruit d’una barreja que en crea una de nova. III

van manifestar pel municipi demanant més seguretat i pre-
ocupats pel que consideren un augment de la inseguretat 
al poble. Des del consistori van mostrar el seu neguit al 
respecte, però van voler deixar clar que Sant Vicenç dels 
Horts “és un poble segur”.
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Han sido 66 días 
de lluvia, angustia, 

sol... psicológicamente 
cansada, agotada

Ingrid logra un piso tras 
66 días de acampada

Una vecina de LH y su pequeño se plantaron 
ante el consistorio tras ser desahuciados

La Obra Social de PAH ocupa una vivienda 
como solución momentánea para la mujer

Redacción

I
ngrid es una vecina de L’Hospitalet que ha sido des-
ahuciada dos veces en un año. A la segunda, decidió 
quedarse en la calle, en concreto en la plaza del Ayun-
tamiento, acampada con su hijo de seis años ante el 

edificio consistorial, para exigir soluciones. Eso fue a 
finales de julio, después de que la echaran de un piso 
de Kutxabank que llevaba dos años vacío y que había 
ocupado con la ayuda de la Plataforma de Afectados por 
la Hipoteca (PAH). A partir de ese momento, decidió 
plantar la tienda de campaña ante el consistorio y luchar 
por un techo para su hijo. Y allí estuvo hasta principios 
de octubre, cuando la Obra Social de la PAH le propor-
cionó una solución momentánea a su situación. Más de 
60 días en la calle durante los cuales aguantó el calor y 
las lluvias torrenciales que azotaron la comarca a finales 
de verano, pero también recibió la solidaridad de veci-
nos y algunas entidades. 

La historia de Ingrid arranca, no obstante, meses 
atrás, cuando fue desahuciada de un piso de Santa Eu-
làlia en el que vivía de alquiler junto con su hijo. El 
aumento de la cuota mensual y una pérdida de trabajo 
posterior, explica la PAH, crearon una tormenta perfecta 
que le impidió hacer frente al pago de la vivienda, de 
donde fue desahuciada. Fue entonces cuando esta mujer 
de origen venezolano recurrió a la PAH, que negoció 
un alquiler social de un piso de Kutxabank que llevaba 
vacío un par de años y que ocuparon para que se alojara 
esta familia monoparental. 

“De aquí no me muevo hasta tener una solución”
Los intentos de negociación fracasaron y a finales de 
julio Ingrid se vio de nuevo en la calle. Fue entonces 
cuando decidió, con la ayuda de los miembros de la 
PAH de L’Hospitalet, acampar a las puertas del consis-
torio hasta que no se arreglara su situación. Sesenta y 
seis días de protesta durante los cuales ha recibido el 

apoyo de algunos vecinos y entidades. Sin ir más lejor, 
a finales de septiembre su hijo Justin hizo los seis años. 
Para celebrarlo, se organizaron una serie de actividades 
festivas y de apoyo a esta madre coraje, como talleres, 
juegos, una paella y charlas, con la participación de gru-
pos como el Folcat Diabòlic. 

El día anterior a la fiesta de cumpleaños de su hijo 
recibió la visita de Jordi Pesarrodona, por entonces re-
gidor de Cultura de Sant Joan de Vilatorrada y famoso 
por apostarse al lado de un agente de la Guardia Civil 
con una nariz de pallaso, en protesta por las detenciones 
y registros del 20 de septiembre de 2017 en la consejería 
de Economía de la Generalitat, y ser imputado poste-
riormente por un delito de odio y de resistencia grave 
a la autoridad. Pesarrodona consideró la situación de 
Ingrid como “denigrante” e hizo un llamamiento para 
solidarizarse con los que han sufrido un desahucio y se 
han quedado sin un hogar. 

Las soluciones que propuso el Ayuntamiento
Por su parte, desde el Ayuntamiento de L’Hospitalet se 
adujo que habían ofrecido soluciones para Ingrid, como 
facilitarle un alojamiento durante unos días en una pen-
sión o una ayuda para satisfacer el pago de un alquiler 
de 200 euros, tal y como detallaron fuentes de la PAH, 
aunque la familia lo rechazó, alegando que con ese apo-

yo no se garantizaría que en un futuro próximo la si-
tuación pudiera desembocar en otro desahucio. Además, 
acusaron al Ayuntamiento de estar incumpliendo la Ley 
24/2015, de medidas urgentes contra la emergencia en 
el ámbito de la vivienda y la pobreza energética.

Días de angustia
Finalmente, a principios de octubre Ingrid levantaba el 
campamento. La Obra Social de la PAH le había en-
contrado otra vivienda como solución momentánea a 
su situación y poder negociar para alcanzar un alquiler 
social. “Voy a estar tranquila, han sido 66 días de lluvia, 
angustia, sol, psicológicamente cansada, agotada, ago-
biada”, explica Ingrid, que reconoce haber visto “todo 
lo malo”, pero también “parte positiva” que le ha ayu-
dado a seguir hasta el día 66. 

Precisamente a finales de septiembre el Pleno de 
L’Hospitalet aprobó establecer un recargo del 50% del 
IBI para los pisos de grandes tenedores y bancos que 
lleven vacíos más de dos años -como el de Kutxabank 
que habilitaron para Ingrid tras su primer desahucio-. 
Esta medida esta incluida en la aprobación inicial de las 
ordenanzas fiscales. 

Según datos del Consejo General del Poder Judicial 
correspondientes al segundo trimestre de este año, en 
España se producen 162 desahucios diarios. III

INGRID (A LA DERECHA, EN EL CENTRO) ACAMPÓ ANTE LAS PUERTAS DEL CONSISTORIO PARA RECLAMAR UN TECHO PARA SU HIJO |  PAH LH
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Tres dècades d’amor 
a l’educació i la natura

Un institut del Prat fa consciència ambiental 
des de fa 30 anys amb una miniatura del Delta

Una de les professores que fa servir ara 
aquest espai el va gaudir quan era alumna

Els alumnes han 
de sentir allò que 

estudien com a proper, 
perquè així ho integren

L’APUNT

Fa 25 anys la direcció de l’Institut Baldiri Guilera i 
un grup d’alumnes i professors van ser els diposita-
ris d’una càpsula del temps que van enterrar al centre 
educatiu. Amb motiu del 50è aniversari van decidir 
desenterrar-la. Però ningú no en va deixar la localitza-
ció exacta. Un cop havien foradat mig pati, bromeja la 
directora Marta Mañes, van cridar els quatre exalum-
nes que es van encarregar de colgar la càpsula. 

Després de delimitar un espai del pati, i fer servir 
detectors de metalls, van trobar la càpsula del temps. 
Malauradament, l’aigua hi havia entrat i havia fet mal-
bé els documents. Es tractaven de llistes d’alumnes i 
professors, edicions d’un periòdic que feien els alum-
nes aleshores, una cinta de vídeo, pessetes, pins i me-
dalles. Ara, aprofitant els 50 anys, n’han enterrat una 
de nova, però aquesta vegada en un recipient ben se-
gellat i un pen drive en comptes de papers. “Esperem 
que ens convidin a desenterrar-la d’aquí a 25 anys”, 
desitja Mañes.

A la recerca d’un 
tresor del passat

F. J. R.

A vegades, les grans històries s’amaguen darrere les 
petites coses. Un humil espai en el jardí d’un ins-
titut del Prat n’és un exemple. Estem parlant de 
l’Institut Baldiri Guilera i de la seva reproducció 

del medi del Delta en miniatura. Una illa de tranquil·litat 
al bell mig del tràfec de la ciutat que durant gairebé tres 
dècades ha ensenyat els joves a prendre consciència de la 
importància i fragilitat del medi natural de la desemboca-
dura del riu i també a posar en pràctica els coneixements 
adquirits a classe. Ens ho explica Montserrat Tomàs, pro-
fessora ja jubilada que, amb la col·laboració de l’Ajun-
tament, va posar en marxa la iniciativa en un llunyà curs 
92-93, quan la consciència pel medi ambient estava lluny 
de ser mainstream. Ho fa de la mà de les professores As-
cen Lamora i Mariola Grande, del departament de Físi-
ca i Química. La Mariola ensenya els seus alumnes amb 
l’ajut d’aquesta reproducció en miniatura del Delta, allà 
on precisament fa 20 anys va néixer la seva vocació de 
docent, quan era alumna i sentia atentament les explica-
cions de la Montserrat. “Tinc un sentiment proper amb la 
bassa, me l’estimo”, reconeix Mariola.

Un espai fràgil
Com s’ha dit, una bassa de 45 metres quadrats i 70 cen-
tímetres de fondaria envoltada de vegetació típica de la 

zona és la principal protagonista d’un projecte que va ar-
rencar amb la voluntat que els joves “coneguessin la na-
tura pròpia i sabessin que aquí hi ha uns espais naturals 
característics que s’han de protegir”, recorda Montserrat. 
I és que els diversos plans urbanístics i ampliacions de 
l’aeroport i el port han afectat irreversiblement el Delta. 
“Hem perdut molt bosc de ribera”, lamenta Ascen, que 
remarca que, així com la desembocadura del riu, l’eco-
sistema en miniatura del Baldiri Guilera “és un espai 
molt fràgil que necessita manteniment i s’hi ha d’estar 
a sobre”. De fet, Montserrat recorda com al principi era 
ella qui havia de baixar després de classe a regar.

Pionera i reconeguda
En el seu primer any, l’experiència va ser ben acollida 
pels alumnes. La configuració i consolidació de la bassa 
i la vegetació de ribera adjacent es va anar fent els anys 
posteriors, fins a convertir-se en una iniciativa ja no no-
més pionera, sinó també replicada a uns altres centres 
educatius i reconeguda en l’àmbit estatal i europeu. 

El vessant pràctic que aporta aquest espai el fa especi-
al per als estudiants que, com Mariola, se l’acaben sentint 
seu. “Els alumnes han de sentir allò que estan estudiant 
com a proper, perquè és quan ho integren”, assevera 
Mariola, que és el viu exemple d’això. A més, obren la 
porta a noves maneres de transmetre coneixement, com 
el treball per projectes, “que fan que l’alumne sigui el 
protagonista”, quelcom innovador aleshores. En aquest 
espai, de fet, es fan projectes relacionats amb el programa 
municipal IntersECCions per vincular cultura i educació.

La directora del centre, Marta Mañes, ens mostra 
la bassa i l’ecosistema en miniatura, un oasi enmig del 
ciment, i l’hortet que hi ha al costat i que es va habili-
tar amb posterioritat. Aquest 2019 ha estat un any molt 
especial per a l’institut, ja que ha assolit mig segle de 
vida. “Ho hem celebrat moltíssim”, assegura Mañes, 
que destaca que al llarg de l’any s’han portat a terme 
activitats “molt emotives”, en les quals han participat 
molts exalumnes i exprofessors. La trobada del maig, 
va servir per fer xerrades, taules rodones i recordar les 
experiències viscudes al centre. I el setembre, l’escola 
també va ser l’encarregada de fer el pregó de la Festa 
Major. No debades, dels 59 docents de l’institut, 10 són 
exalumnes. Entre ells Mariola, que emfatitza que de la 
seva època recorda “uns professors molt professionals i 
amb molta vocació”. Ho diu emocionada, i ho reconeix. 
“Ens emocionem!”, respon Montserrat, una de les res-
ponsables, juntament amb Ascen, d’aquestes vocacions 
construïdes al Baldiri.

Però això no para. I és que un alumne ja va dir a 
Mariola, fa pocs anys, que volia ser docent per anar a 
fer classe al Baldiri Guilera amb ella. “Això impacta!”, 
reconeix Mariola. La roda no s’atura. III 

LES PROFESSORES MONTSERRAT TOMÀS, MARIOLA 
GRANDE I ASCEN LAMORA POSEN DAVANT LA BALSA 

I JARDÍ QUE REPRODUEIXEN EL MEDI AMBIENT 
DEL DELTA DEL LLOBREGAT | FJR
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ELS DOCTORS SERGIO ALONSO I CLARA PRATS LIDEREN EL PROJECTE AL CAMPUS DEL BAIX LLOBREGAT | UPC

CONEIXEMENT
Dos físics de la UPC lideren un estudi 
de malalties del cor i de tuberculosi

Sergio Alonso i Clara Prats investiguen com 
evolucionen les patologies des de la física

Redacció

R
ecentment el Ministeri de Ciència, Innovació i 
Universitats ha concedit un ajut de recerca per a 
un projecte anomenat ‘Modelització computaci-
onal de processos biofísics en escales múltiples’, 

de tres anys de durada. Està liderat per la Dra. Clara Prats 
i el Dr. Sergio Alonso, biofísics, professors del Campus 
del Baix Llobregat de la UPC i investigadors del grup 
de recerca en Biologia Computacional i Sistemes Com-
plexos (BIOCOM-SC). Sovint, quan algú sent parlar de 
físics pensa en personatges de ficció com en Sheldon 
Cooper o reals com Stephen Hawking, personatges pe-
culiars que fan recerca en temes força incomprensibles 
per a la majoria de la població i que sovint semblen viure 
en un món paral·lel. Cal dir que aquesta no és sempre la 
realitat; els físics també són persones preocupades perquè 
el seu treball de recerca sigui útil a la societat.   

El grup de recerca BIOCOM-SC vol fer recerca que 
sigui útil per a les persones, per això centren especial-
ment els seus esforços en dues patologies: les malalties 
del cor i la tuberculosi. La cardiopatia isquèmica és la 
primera causa de mort a la humanitat i la tuberculosi, que 
alguns pensen que és una malaltia del passat, és encara la 
primera causa de mort provocada per un agent infecciós 
únic. Anualment, la malaltia isquèmica cardíaca causa 
unes set milions de morts i la tuberculosi en causa 1,5 
milions. 

Una feina que repercuteixi en les persones
La voluntat dels investigadors del projecte és fer un tre-
ball aplicat, proper als reptes actuals en el que es coneix 
com a recerca translacional. És per això que col·laboren 
estretament amb metges i epidemiòlegs. Alguns dels cen-
tres amb els quals col·laboren són el Centre d’Investiga-
ció Cardiovascular de l’Hospital de Sant Pau, la Unitat de 
Tuberculosi Experimental vinculada a l’Hospital de Can 

La voluntat dels científics és portar a terme 
un projecte que sigui útil per a la societat

Des del Campus de Castelldefels destaquen 
la feina dels investigadors al servei de la gent

és el primer pas; a llarg termini, 
les eines computacionals desen-
volupades podrien optimitzar-se i 
preparar-se per ser utilitzades per 
metges i treballadors d’agències 
de salut, per avaluar el cost i l’in-
terès de diferents formes d’actuar 
per lluitar contra aquestes o altres 
malalties.

En aquest projecte que tot 
just comença s’estudiaran fenò-
mens a diferents escales, des de 
la nanomètrica -una milmilionè-
sima part de metre- fins a escales 
de metres o kilòmetres. S’ana-
litzaran problemes de biofísica 
bàsica, com el transport de mo-
lècules a través de la membrana 
cel·lular o el moviment de les 
cèl·lules, i s’abordaran alguns 
reptes de l’àmbit biomèdic, com 
el comportament elèctric del cor, 
la progressió de les lesions pul-
monars causades per la tubercu-

losi o la propagació d’aquesta malaltia entre la població. 
Malgrat l’aparent diversitat de temes, hi ha un factor 
comú en tots aquests estudis: les eines matemàtiques que 
s’utilitzaran. D’aquesta manera, el que s’aprèn estudiant 
un determinat fenomen serveix per millorar la compren-
sió d’altres fenòmens ben diferents. De fet, actualment 
s’està vivint una autèntica revolució científica; el segle 
XXI és el de la utilització cada cop més gran de les ma-
temàtiques per entendre els sistemes vius, revolució que 
és possible gràcies a l’ús dels potents ordinadors actuals. 

Els físics sempre han utilitzat les matemàtiques per 
comprendre la realitat, i aquest segueix sent l’objectiu 
d’aquest projecte de recerca. S’utilitzaran diferents tècni-
ques matemàtiques, des dels clàssics sistemes d’equaci-
ons diferencials que s’utilitzen des del segle XVII fins a 
nous mètodes computacionals adaptats als grans compu-
tadors. La diversitat actual d’eines matemàtiques és una 
màquina molt poderosa que permetrà avançar enorme-
ment en els pròxims anys en biologia i medicina. És un 
privilegi poder ser investigador en el segle XXI.  

A la universitat els professors i les professores, a ban-
da de la docència, desenvolupen una activitat important 
de recerca i innovació al servei de les persones que es 
tradueix en projectes com el de la Clara i en Sergio, que 
amb el seu equip seguiran aportant el seu talent i treball 
rigorós contribuint a una societat més oberta i evoluci-
onada, capaç de superar tots els reptes i entrebancs. III

La voluntat dels 
investigadors 

és fer un treball aplicat, 
proper als reptes actuals

Ruti, a Badalona, l’Agència de Salut Pública de Barcelo-
na o el Departament de malalties desateses de l’Organit-
zació Mundial de la Salut. En bona part el seu treball de 
recerca va encaminat a ajudar a comprendre les causes 
dels problemes cardíacs i les causes del desenvolupament 
de la tuberculosi, així com el seu comportament epidemi-
ològic -com es propaga entre les persones-. Comprendre 

L’APUNT

El grup de recerca BIOCOM-SC és a l’Escola Supe-
rior d’Agricultura de Barcelona (ESAB) del Campus 
del Baix Llobregat, a Castelldefels. Els àmbits de la re-
cerca al Campus, que està ubicat en un entorn de Parc 
Mediterrani de la Tecnologia (PMT), on conflueix 
amb empreses i centres de recerca, són: tecnologies 
de la informació i les comunicacions, aeronàutica i 
espai, enginyeria de sistemes biològics -biotecnolo-
gia, enginyeria dels aliments, medi ambient-, ciències 
i tecnologies òptiques i fotòniques, tecnologies de la 
geoinformació i mètodes numèrics a l’enginyeria.

Grup d’investigació 
BIOCOM-SC
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La ciencia necesita más mujeres
Treinta mentoras fomentarán las STEAM 
en seis colegios de L’Hospitalet

Redacción

P
iense en una mujer científica y diga su nombre 
en voz alta. Y no, no vale Marie Curie. Cuesta, 
¿verdad? Una de las razones que impide a los 
profanos enumerar a varias mujeres que hayan 

destacado en su campo de estudio científico es la difi-
cultad que han encontrado a lo largo de la historia para 
acceder a este ámbito. Llegados al siglo XXI, en el que 
muchos se jactan de vivir en un mundo de derechos y li-
bertades, la brecha entre hombres y mujeres sigue siendo 
importante. Nada más hace falta mirar a los datos sobre 
qué itinerarios eligen más las chicas en su fase formativa. 

Según los datos del informe sobre ‘Mujeres y Merca-
do de Trabajo’ del Observatori del Consell Comarcal, las 
mujeres representan el 45% de los estudiantes de Bachi-
llerato científico-técnico, muy por debajo de su presen-
cia en otros itinerarios como artes -73%- o Humanidades 
y Ciencias Sociales -64%-. En los ciclos formativos la 
situación es peor, puesto que la presencia de mujeres en 
ámbitos como la informática no llega ni al 6%. Por otro 
lado, en el Congrés de Dones de octubre del año pasa-
do se señaló que el número de científicas oscila entre 
el 30 y el 40% del total. Una cuestión de roles, apuntan 
algunas científicas consultadas por El Llobregat, que se 
arrastran desde la infancia. Aquello de las princesitas y 
los policías o médicos. Sesgos y prejuicios a menudo 
inconscientes que hacen mella. 

Para intentar romper con este estereotipo, el Ayun-
tamiento de L’Hospitalet ha invitado a 30 vecinas de la 
ciudad para que promuevan las conocidas como STE-
AM -en sus siglas en inglés, ciencia, tecnología, ingeni-
ería, artes y matemáticas- en seis escuelas de la ciudad. 
Se pretende despertar vocaciones científico-técnicas en-
tre los alumnos de sexto de Primaria, haciendo especial 
hincapié en las niñas. En este sentido, el proyecto Inspira 
STEAM quiere visibilizar y poner en valor a las mujeres 
científicas y tecnólogas para aumentar la presencia fe-
menina en estos perfiles laborales.

Las 30 integrantes recibieron a principios de octu-
bre una formación previa para convertirse en mentoras 

Esplugues quiere “socavar la brecha” 
de género en las ciencias y la tecnología

Las ingenierías informática y naval son las 
que menos presencia de chicas tienen

de una iniciativa que se ideó en la pasada edición del 
Mobile World Congress, en concreto en el Youth Mobile 
Festival (YoMo). Este programa forma parte del servicio 
educativo de Torre Barrina y es pionero en Cataluña, tras 
el éxito cosechado en el País Vasco desde 2016. 

Los colegios que participan en esta iniciativa y que 
recibirán, por tanto, la visita de estas mentoras de futuros 
talentos, son La Marina -Bellvitge-, Paco Candel -Santa 
Eulàlia-, Lola Anglada -Pubilla Cases-, Pau Sans -Sant 
Josep-, Ernest Lluch -Torrassa- y Menéndez Pidal -La 
Florida-. Entre estas 30 profesionales hay doctoras en 
matemáticas aplicadas, especialistas en animación 3D, 
neurocientíficas, informáticas o biólogas, a las que se les 
asignará uno de los seis centros educativos para realizar 
sus tarea de orientación y sensibilización. 

Esplugues y su +Dones3
La de L’Hospitalet no es una iniciativa aislada en el pa-
norama comarcal. En Esplugues pusieron en marcha 
hace ya un tiempo el proyecto +Dones3, que tienen como 
objetivo incentivar la vocación científica y tecnológica 
entre las chicas y adolescentes de esa ciudad. Tal y como 
defendió la alcaldesa del municipio, Pilar Díaz, en un en-
cuentro en Barakaldo hace unos meses para presentar la 
iniciativa, el +Dones3 nace con la voluntad de “socavar 
la brecha de género” en el ámbito de las STEAM.

En concreto, la iniciativa espluguense ha puesto en 
marcha talleres de robótica, de impresión 3D, de crea-
ción de aplicaciones para móviles o charlas sobre inte-
ligencia artificial, además de la puesta en marcha de un 
American Space en Esplugues, un espacio financiado 

por fondos estadounidenses que utilizan tecnologías in-
novadoras y disponen de una gran oferta y recursos diri-
gidos a jóvenes interesados en robótica o programación. 
En España tan solo hay tres.

La UPC apuesta por las chicas
Por su parte, en febrero de este año la Universitat Po-
litècnica de Catalunya (UPC) publicó que los estudios 
con menos alumnas eran los de ingeniería informática 
-un 14% de mujeres matriculadas- y las ingenierías na-
val, marina y náutica -con el 16%-. En este sentido, el 
pasado curso la universidad puso en marcha el proyecto 
‘Aquí STEAM’, que pretende atraer talento femenino 
a un ámbito en el que escasea. De hecho, la iniciati-
va toma conciencia de la importancia de orientar a las 
niñas entre los 9 y 14 años para darles a conocer mode-
los profesionales y referentes que hasta ese momento 
quedaban fuera de su interés. III

Las 30 científicas 
de L’Hospitalet 

harán de mentoras en 
seis colegios de la ciudad

LAS 30 VOLUNTARIAS DEL INSPIRA STEAM PARTICIPARON EN UNA SESIÓN 
FORMATIVA EL 7 DE OCTUBRE PARA CONVERTIRSE EN MENTORAS. A LA 
DERECHA, OTRA FORMACIÓN DE MENTORAS, EN ESTE CASO DE LA UPC
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La rebaja del 4,95% en el recibo del 
agua traerá un ahorro de 16 millones

El AMB da luz verde a la reducción de 
la factura del servicio del líquido elemento

16 municipios del Baix Llobregat se 
beneficiarán de la reducción en la tarifa

Redacción

E
l Área Metropolitana de Barcelona (AMB), capi-
taneada por Ada Colau, introduce una marcha en 
su batalla por hacer del abastecimiento de agua un 
servicio más asequible. El pleno de octubre del 

Consejo Metropolitano aprobó la ordenanza de tarifas 
para los 36 municipios metropolitanos que propone una 
rebaja del 4,95% en la factura del agua para 2020, que 
afectará a 16 municipios de la comarca. Esto supondrá 
un ahorro total de 16 millones de euros para los ciuda-
danos, resultado de reducir los precios propuestos por 
Aigües de Barcelona en diferentes partidas del servicio, 
como la energía eléctrica, las asesorías, los trabajos de 
mantenimiento para terceros y las partidas de publicidad. 

Esta medida ha sido defendida por el vicepresidente 
de Ecología del AMB, Eloi Badia, que cree que el ente 
metropolitano “para y revierte los aumentos de tarifas 
propuestos en los últimos años por Aigües de Barcelo-
na” y “garantiza que los ciudadanos paguen un precio 
más justo por un servicio básico como el agua”. En este 
sentido, Badia ha destacado que las reducciones en la 
factura del agua acumuladas desde 2015 suman un 9%, 
lo que se traduce en 32 millones de euros de ahorro en 
2020 gracias a haber acometido dichas rebajas -51 mi-
llones teniendo en cuenta el IPC acumulado-. 

La batalla por el agua
Tras esta rebaja subyace la gran batalla de los comunes 
por avanzar hacia la remunicipalización del suministro 
de agua, de la que Colau ha hecho bandera desde que 
aterrizó en 2015 en el consistorio barcelonés. En este 
sentido, Badia ha recordado que esta rebaja del recibo 
se aplica poco antes de conocer la decisión del Tribunal 
Supremo sobre la creación de la empresa mixta allá por 
2012, que el Tribunal Superior de Justicia de Cataluña 
ya tumbó en su día. Aigües de Barcelona está partici-
pada por un 85% de capital privado y un 15% que per-

tenece al AMB, que es quien regula 
las tarifas.

Por todo ello, Badia ha afirma-
do que dichas rebajas en la factura 
del agua “demuestran que una ges-
tión responsable del agua siempre se 
hace mejor desde la administración 
pública”. Al hilo de este argumen-
to, el AMB intensificó en mayo sus 
medidas de control sobre Aigües de 
Barcelona, como que la empresa 
suministradora de agua tendrá que 
comunicar al ente metropolitano los 
proyectos en los que quiera partici-
par y llevar una contabilidad dife-
renciada de las actividades paralelas 
de la compañía.

Agua municipalizada
En la comarca hay casos de remu-
nicipalización del servicio del agua 
como Collbató, que tiene el con-
trol del suministro desde abril de 
2016. Y es que según denunciaba 
el Ayuntamiento, la red de tuberías 
del municipio perdía hasta el 56% 
total de los litros de agua que trans-
portaba por falta de mantenimiento 
de Sorea. Una empresa que llevó la 
decisión a los tribunales, que final-
mente acabaron dando la razón al 
municipio del Baix Norte en enero 
de 2018.

En ese contexto, los ayunta-
mientos de Castelldefels y El Prat 
de Llobregat han impulsado junto 
a otros 12 municipios -Barcelona,   
Montornés del Vallés, Sabadell, Ta-
rragona, Cádiz, Córdoba, A Coruña, 
Madrid, Santiago de Compostela, 
Terrassa, Valencia y Zaragoza- la 
creación del Centro de recursos para la remunicipali-
zación de servicios públicos locales, que nace como un 
espacio dedicado a recoger y sistematizar herramientas 
útiles a los municipios que ha decidido remunicipalizar 
un servicio o que lo están considerando.

Para facilitar estas herramientas el Centro de Re-
cursos para la remunicipalización ha creado un espacio 
web y una intranet en la que los interesados   en la re-
municipalización, ya sea desde las administraciones o 
de otras instituciones como universidades, sindicatos, 

Badia: “La gestión 
responsable se 

hace mejor desde la 
administración pública”

partidos políticos o medios de comunicación, podrán 
compartir experiencias, consultar documentos técnicos 
y académicos sobre la materia y formular demandas a 
los responsables del Centro para profundizar en aque-
llos aspectos que consideren más importantes.

Los municipios que impulsan el Centro de Recur-
sos para la remunicipalización emplazan a celebrar unas 
jornadas el primer trimestre de 2019 para compartir el 
diagnóstico sobre el estado y las dificultades que en-
cuentran las políticas de remunicipalización. III

El ente metropolitano recuerda que en 4 
años se ha abaratado el servicio un 9%

ECONOMIA

Los municipios que se 
beneficiarán de la rebaja 
en la factura del agua
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‘Els de dalt del Baix’: 
esperit enciclopèdic 
al servei de tothom

L’ACTE VA TENIR LLOC A L’AUDITORI 
DEL PALAU FALGUERA DE SANT FELIU

D’ESQUERRA A DRETA: LÍDIA MUÑOZ, ALCALDESSA DE SANT FELIU; JOSÉ MONTILLA, EXPRESIDENT DE LA GENERALITAT; CONXITA SÀNCHEZ, EXPRESIDENTA 
DEL CENTRE D’ESTUDIS COMARCALS I ACTUAL MEMBRE DE LA JUNTA; EVA MARTÍNEZ, PRESIDENTA DEL CONSELL COMARCAL I ALCALDESSA DE VALLIRANA; 

JUAN CARLOS VALERO, DIRECTOR DE BCN CONTENT FACTORY, I FRANCISCO JAVIER RODRÍGUEZ, DIRECTOR D’EL LLOBREGAT

Redacció

L
’enciclopèdia del Baix Llobregat ja és aquí. Edita-
da per BCN Content Factory i El Llobregat, Els de 
dalt del Baix 2019-2023. Qui són els que manen 
al Baix Llobregat i l’Hospitalet és una obra fruit 

de nou mesos de treball d’un equip de deu periodistes 
locals que expliquen la realitat més immediata del Baix 
Llobregat, comarca amb 1,1 milions d’habitants que 
aporta el 13% del PIB català. El llibre està disponible en 
format físic i el seu contingut es pot consultar a la web 
quiesquialbaix.com, on també es pot descarregar el PDF 
gratuïtament. Qui vulgui l’edició física del llibre amb 
554 pàgines, pot contactar amb coordinacion@bcncon-
tentfactory.com o demanar-ho per Amazon.

La presentació de l’obra va tenir lloc el 2 d’octubre al 
Palau Falguera de Sant Feliu, en un acte al qual van as-
sistir l’alcaldessa amfitriona, Lídia Muñoz; l’alcaldessa 
de Vallirana i presidenta del Consell Comarcal, Eva Mar-
tínez, i l’expresident de la Generalitat, José Montilla. 

Informació comarcal ordenada
Montilla va fer un apunt sobre les virtuds del llibre, 
com ara que “ordena molta informació que hi ha dis-
persa”, i va afegir que l’obra “té tot el sentit” i és de 
“gran utilitat”. Per la seva banda, l’alcaldessa Muñoz 
va reivindicar la capitalitat de la comarca que històri-
cament ha estat “el pati de darrera de Barcelona” amb 
grans infraestructures, però “ara ja tenim orgull de per-
tinència”. Martínez, per la seva banda, va ressaltar que 
el Baix Llobregat “està de moda i ho hem d’aprofitar”, 
referint-se a l’èxit de veïns com els germans Gasol o 
Rosalia, per exemple. I sobre Vallirana, va anunciar que 
abans de Nadal s’obriria el túnel de la variant “que porta 
15 anys d’obres i 30 de planificació”.

L’editor del llibre i director de BCN Content Fac-
tory, Juan Carlos Valero, va remarcar que la voluntat 

EL LLOBREGAT

ASPECTE DEL WEB QUIESQUIALBAIX.COM, ON HI HA 
BOLCADA TOTA LA INFORMACIÓ DEL LLIBRE
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D’ESQUERRA A DRETA: LÍDIA MUÑOZ, ALCALDESSA DE SANT FELIU; JOSÉ MONTILLA, EXPRESIDENT DE LA GENERALITAT; CONXITA SÀNCHEZ, EXPRESIDENTA 
DEL CENTRE D’ESTUDIS COMARCALS I ACTUAL MEMBRE DE LA JUNTA; EVA MARTÍNEZ, PRESIDENTA DEL CONSELL COMARCAL I ALCALDESSA DE VALLIRANA; 

JUAN CARLOS VALERO, DIRECTOR DE BCN CONTENT FACTORY, I FRANCISCO JAVIER RODRÍGUEZ, DIRECTOR D’EL LLOBREGAT

AL VOLTANT D’UN CENTENAR DE PERSONES VAN ACOSTAR-SE 
A CONÈIXER LA NOVA EDICIÓ DEL ‘QUI ÉS QUI’

d’aquest producte de periodisme de dades i de servei si-
gui totalment accessible com a eina de consulta, tant per 
a ciutadans de la comarca, com per a empreses que es 
plantegin aterrar-hi o bé estudiants. Per últim, el director 
de El Llobregat, Francisco J. Rodríguez, va repassar tots 
els projectes i productes editorials que ha portat a terme 
la publicació des de l’inici de l’any i els que té entre 
mans, entre els quals hi ha els dos Anuaris -el del 2019 
i el del 2020-, l’Estiu al Baix o la primera edició d’El 
Llobregat Open Chess, el torneig internacional d’escacs 
que se celebrarà al Prat del 3 a l’11 de desembre.

A l’acte van assistir un centenar de persones, en-
tre ells SÒnia Guerra, diputada del PSC al Congrés, a 
més d’una vintena de regidors de municipis del Baix, 
a més de presidents d’entitats cíviques i d’estudis. Fora 
de l’espectre polític, també van assistir a la presentació 
veïns destacats com el filòsof Antonio Fornés, el presi-
dent dE LA Federació d’Associacions de Veïns del Baix 
Llobregat, Julián Carrasco, i periodistes com Jesús Vila, 
Mireia Navarro, Manolo Garrido i David Guerrero. III

ELS PARTICIPANTS A LA PRESENTACIÓ VAN PARLAR 
DE LA COMARCA I DELS SEUS POTENCIALS

L’EXPRESIDENT MONTILLA VA RETROBAR-SE AMB ALGUNS 
VELLS CONEGUTS DEL BAIX LLOBREGAT

* REPORTATGE FOTOGRÀFIC DE BCN CONTENT FACTORY

ELS DE DALT DEL BAIX

A L’ACTE VAN ASSISTIR DIVERSOS 
PERIODISTES DEL BAIX LLOBREGAT 

I L’HOSPITALET



                           
                           
                           
                           
                                                                                                                                                                              

26 Novembre 2019 - Número 150lll

El percentatge de regidores al Baix
supera per primera vegada el 40%

Les nostres polítiques reivindiquen una 
“mirada femenina” en la gestió pública

Ulleres violetes per governar els municipis de la comarca

P
er primera vegada en la història, el percentatge de 
regidores electes al Baix Llobregat ha superat el 
40%. I ho fa amb escreix, assolint un destacable 
46,5%, davant d’un 53,5% d’homes. Destaquen, 

en aquest sentit, Collbató i el Papiol, que mostren una xi-
fra percentual del 63,5% de regidores, el que es tradueix 
en set d’un global d’11. Per nombres absoluts, és Vilade-
cans on més regidores hi ha, amb 15 sobre 25 represen-
tants. De totes maneres, aquesta paritat no es tradueix en 
més dones governant. Si bé el Baix Llobregat és una de 
les comarques amb més alcaldesses, un terç en concret, 
encara som “lluny de la paritat”, assevera Vicky Castella-
nos, consellera de Dones del Baix. Hem parlat amb algu-
nes d’elles per esclarir-ne els motius i preguntar-les sobre 
què poden aportar els lideratges polítics femenins. 

F. J. R. 

EL JUNY EL LLOBREGAT VA REUNIR LES ALCALDESSES DE LA COMARCA PER FER UNA FOTOGRAFIA A 
SANT RAMON NONAT, A SANT BOI. A LA IMATGE, ALGUNES D’ELLES ABANS DE PUJAR | BCN CONTENT FACTORY

POLÍT ICA
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Ulleres violetes per governar els municipis de la comarca

“Política i societat sortiran guanyant com més dones 
ocupin llocs de responsabilitat”, defensa Raquel Sánchez, 
alcaldessa de Gavà, que avisa que no és possible que hi 
hagi “bona política sense comptar amb la meitat de la po-
blació”. En general, les que han estat aquí entrevistades 
coincideixen a opinar que s’ha avançat molt en aquest 
àmbit. Sense anar més lluny, tots els municipis del Baix 
Llobregat tenen regidoria de polítiques d’igualtat, mentre 
que 13 de 30 compten amb Consell Municipal de Dones.

La batllessa de l’Hospitalet, Núria Marín, celebra 
que a poc a poc el “sostre de vidre” que impedeix mol-
tes dones arribar a llocs de responsabilitat “està cada cop 
més superat”. Tanmateix, els esforços per assolir aquesta 
meta han estat titànics. “Anys enrere, les dones que vo-
lien dedicar-se a la política havien d’assumir uns rols que 
s’associaven típicament al gènere masculí, com la duresa 
o la inflexibilitat”, recorda Marín, que tot i que és alcal-
dessa des del 2008, fa més de 25 que té responsabilitats 
polítiques al consistori i en pot donar testimoni. “Avui, la 
majoria de dones que ens dediquem a la política ho fem 
des d’una perspectiva de gènere, sense adoptar imatges o 
rols que no ens corresponen”, assegura. 

Doble esforç per adquirir autoritat
De tota manera, els estereotips de la dona tova que no pot 
agafar les regnes d’una ciutat segueixen ben vius. Així 
ho testimonia María Miranda, alcaldessa de Castellde-
fels, que sosté que les dones han de fer “un doble esforç 
per adquirir l’autoritat que els hi correspon al càrrec que 
ocupen”. I posa un exemple que entén tothom. “Quan un 
home és alcalde, ningú no dubta de la seva preparació i 
capacitat per exercir les seves responsabilitats”.

De fet, aquesta necessitat de fer-se respectar el doble 
que un home és l’avantsala a possibles situacions vexa-
tòries en el dia a dia. Qui explica una experiència desa-
gradable en aquest sentit és l’alcaldessa de Sant Feliu, 
Lídia Muñoz, que el passat mandat va patir un menyspreu 
per part d’un regidor del Ple que, “davant una discrepàn-
cia política”, recorda Muñoz, “va fer un comentari de 
desdeny” cap a ella i cap a una altra companya de govern.  
“El pitjor és que el masclisme està tan arrelat que encara 
es va ofendre més perquè li vaig dir masclista”, lamenta. 

Deixar el masclisme per a una vida “més plena”
Precisament el titolet que encapçala aquest punt és un 
dels consells que dóna Eva Martínez, alcaldessa de Va-
llirana i presidenta del Consell Comarcal, als masclistes 
que, a més, en fan gala. No obstant això, les alcaldesses 
consideren, en general, que el masclisme oprimeix també 

l’home. “És una xacra social que ha afectat els homes que 
no compleixen amb les actituds i conductes pròpies del 
sistema patriarcal”, considera Miranda.

“El masclisme l’oprimeix perquè el limita i el condi-
ciona injustificadament”, defineix Sánchez, mentre que 
Muñoz recorda que als homes “els inculquen que han de 
ser els proveïdors del sou de la família i els eduquen per 
amagar els seus sentiments i per exercir la violència”, de-
fensa la batllessa de la capital. Un model de masculinitat, 
afegeix, que té “efectes gravíssims” per a tots. Per tot ple-
gat, les alcaldesses advoquen per la necessitat d’aliar-se 
amb els homes per avançar cap a un paradigma d’igualtat. 
Muñoz, en aquest sentit, defensa que els homes “poden 
ser feministes”, mentre que Marín apuja l’aposta i diu 
que és necessari que siguin feministes. 

Quotes “necessàries”
Una eina per avançar en la paritat són les quotes. No 
estan exemptes de polèmica, i molts -i moltes- les han 
criticat per obviar criteris de solvència i preparació en 
favor del sexe de la persona aspirant a ocupar una plaça 
determinada. Sigui com sigui, les alcaldesses consultades 
en aquest reportatge estan d’acord amb la seva aplicació. 
“Són necessàries”, expressa Muñoz, que destaca com el 
sector públic “s’està posant al dia”, en detriment del pri-
vat, “que deixa moltíssim que desitjar”. Martínez, per la 
seva banda, defensa les quotes “per canviar la realitat de 

la infrarepresentació femenina en molts àmbits”. Marín, 
al seu torn, les defensa com un “mal menor” al qual s’ha 
de recórrer fins que no s’aconsegueixi la igualtat total. 

Una altra qüestió delicada és la conciliació familiar. 
Preguntades sobre aquesta mesura, les alcaldesses re-
coneixen alguna dificultat. Marín és crítica al respecte, 
i assegura que preguntar una dona per la conciliació fa-
miliar “amaga un cert regust de micromasclisme”, ja que, 
segons diu, “no se sol formular als entrevistats si són ho-
mes”. Especialment punyent és el testimoni de Miranda, 
que reconeix les limitacions a la vida familiar del càrrec 
d’alcaldessa. “Vaig a finals esportives de molta gent i, en 
canvi, no puc estar en les dels meus fills”, lamenta. 

Visions femenines que poden aportar noves visions 
a la política, un terreny que gasta molta testosterona. En 
aquest sentit, Castellanos remarca que el lideratge mascu-
lí ha estat “tradicionalment autocràtic” i que ha demostrat 
les seves carències els últims anys, davant d’un savoir 
faire femení més “empàtic i transversal”.

 “Les feministes acostumem a parlar de les ulleres 
violeta”, afegeix Muñoz, que aporten “una mirada que el 
poder necessita amb urgència”. III

Marín: “Preguntar 
a una dona per la 

conciliació amaga regust 
de micromasclisme”

Miranda: “Vaig a 
finals esportives de 

molta gent i no puc estar 
en les dels meus fills”
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Nuestras candidatas
para el 10 de noviembre

Dieciocho de los 37 candidatos comarcales 
de los principales partidos son mujeres

E
l Baix Llobregat y L’Hospitalet volverán a tener 
una destacada presencia en las listas por Barce-
lona de los principales partidos que se presentan 
a las elecciones generales del 10 de noviembre. 

Tras el fiasco de las negociaciones entre PSOE y Uni-
das Podemos, los electores volverán a las urnas en unas 
segundas elecciones sobre las que planea el fantasma de 
la abstención. No obstante, los últimos acontecimientos 
políticos acaecidos, desde la tensión en Cataluña tras la 
sentencia del ‘procés’ a la exhumación de Franco, pue-
den volver a movilizar a un electorado que espera que 
sus representantes no les vuelvan a pedir que pasen por 
las urnas una tercera vez. 

En este sentido, el PSC, al igual que en el 28 de 
abril, vuelve a ser la formación con más candidatos en 
sus listas al Congreso y al Senado por Barcelona. De 
hecho, repite alineación con sus ocho representantes, la 
mitad de ellos mujeres, entre las que destacan Mercè 
Perea en el número tres y Sonia Guerra en el noveno.

En el caso de ERC, la principal novedad está en su 
cabeza de lista, que ya no es el vicentino Oriol Junque-
ras, condenado por sedición, pese a que el partido lo 
elegió como tal en septiembre. Su lugar es ocupado por 
su hasta entonces número dos, Gabriel Rufiñan. Por lo 
que respecta al resto, ERC presenta cinco candidatos 
baixllobregatenses, entre los que destaca Joan Tardà.

Cs es el segundo partido que más vecinos tiene en 
sus listas. Son siete en total, entre los que destaca la 
hospitalense Laia Garrido, que vuelve a ocupar el pues-
to número ocho. 

Redacción

En el caso de los comunes, la dupla comarcal de Ali-
cia Ramos y Núria Lozano volverá a ocupar los puestos 
ocho y nueve de la lista de los comunes, de la que se cae 
la pratense Esther García. 

El PP, que para el 10-N contará con su portavoz en 
Castelldefels, Manuel Reyes, como número tres, pierde 
a un par de nombres para noviembre, como son Elisa-
beth Bas, de L’Hospitalet, y el gavanense Josep Llobet. 
Mónica Parés, también de Gavà, sube un puesto y pasa 
del séptimo que ocupaba en abril al sexto de la próxima 
cita electoral. 

Por último, Junts mantiene a sus candidatos al Con-
greso mientras que Vox coloca a la hospitalense Laura 
Aliaga en quinta plaza. La CUP, que se presenta por 
primera vez a unas generales, contará con el hisotriador 
molinense Albert Botran como número dos. III

PRIMERAS ESPADAS EN LAS LISTAS

Mercè Perea, PSC

Laia Garrido, Cs

CONGRESO
3. Mercè Perea (L’H) 
4. José Zaragoza (Molins) 
9. Sònia Guerra (Sant Boi) 
24. Marc Cabañas Hidalgo (St. Joan Despí) 
26. Manuel Ramón Ortiz Marchena (L’H) 
29. María Cristina Cristóbal Ruiz (L’H) 
32. Matias Carnero (UGT-Seat Martorell) 
Suplente: María Vallejo (Esparreguera)
8. Joan Capdevila (Martorell) 
12. Montserrat Vilardosa (Esparreguera) 
25. Joan Barrachina (L’H) 
32. Joan Tardà (Cornellà) 
Suplente: Fina Campàs (Sant Feliu)
8. Laia Garrido (L’Hospitalet) 
10.M. Cristina Guijarro (Castelldefels) 
13. Saray Cantero (Sant Andreu) 
14. Carolina Torres (Viladecans) 
18. A. Miguel Ruiz (El Prat) 
23. Francisco Gavilán (Gavà)
29. Daniel Martínez (Cornellà)
3. Manuel Reyes (Castelldefels)
6. Mónica Parés (Gavà) 
9. Silvia Cangueiro (Viladecans) 
15. María del Turruchel Alcantud (Cornellà) 
Suplente: J. Coll Santa Cecilia (Molins)

13. Marcel Padrós (Castelldefels) 
32. Joan Rigol i Roig (Torrelles)

8. Alicia Ramos (El Prat) 
9. Nuria Lozano (L’H) 
28. José Carlos Vallejo (Cornellà)
5. Laura Aliaga (L’Hospitalet) 
19. Andrés F. Bello (Castelldefels) 
24. Alejandra Chirivas (Esplugues)
2. Albert Botran (Molins)
11. M. José Moles (Olesa)
29. Àngel Camacho (Cornellà)

SENADO
PSC Suplente: Francesc Castellana (Molins)
ERC Suplente: Marcel Escudé (Esparreguera)
Cs Martín Eusebio Barra (Viladecans)

Suplente:Anna-Clara Martínez (Cornellà)
PP Elisabet Ortega (Sant Feliu)
Comuns Suplente: Noelia Bail (Viladecans)
JuntsxCat Suplente: Xavier Amate (Castelldefels)

S
Los amantes del ajedrez tienen una 
cita el mes que viene en El Prat, con 
la celebración del primer El Llobre-
gat Open Chess, que reunirá en el 

pavellón Estruch a maestros internacionales 
de renombre. A fecha de hoy el campeonato 
cuenta con unos 200 inscritos, entre los que 

destacan los campeones mundiales sub 12 D. 
Gukesh y Shri Savitha, además del campeón 
de veteranos Karen Movsziszian.  

Esta iniciativa cuenta con el apoyo de la 
Diputación de Barcelona.

Para más información e inscripciones: www.elllobregat.com/openchess

Mónica Parés, PP

Alicia Ramons, Comuns
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AURORA HUERGA. Secretaria general de Comisiones Obreras del Baix Llobregat de 2000 a 2008

“El sindicalismo sigue siendo 
machista, pero cada vez menos”

Pere Ríos

¿Cómo recuerda su etapa al frente de CC 
OO en la comarca?
Fueron años complicados y movidos, porque 
vivimos una de las reconversiones industria-

les. Los recuerdos que acaban quedando son las pe-
queñas victorias: cuando se mejora un convenio o se 
presenta un expediente de regulación de empleo e in-
tentas salvar los puestos de trabajo. Recuerdo aquel 
tiempo con mucho cariño por parte de las personas y 
mucho respeto de las instituciones. El respeto no te 
lo da nadie. O te lo ganas o no es posible.
¿Fue más difícil por el hecho de ser mujer?
No recuerdo muchas dificultades por eso. Es verdad 
que las mujeres tenemos que demostrar las cosas y 
que en el caso de los hombres se supone que están 
capacitados, como el valor en la mili. De alguna ma-
nera todo el mundo espera que demuestres que vales 
por ser mujer.
¿El sindicalismo es machista?
El sindicalismo ha sido un mundo muy machista y lo 
sigue siendo, pero afortunadamente cada vez menos. 
Las mujeres accedimos a los puestos de trabajo mu-
cho después que los hombres y si se repasan las fo-
tografías de las luchas obreras de hace 30 o 40 años, 
se ven muy pocas mujeres en primera línea, porque 
el rol que teníamos era el de estar en casa. Por eso el 
sindicato era muy machista y sobre todo en el Baix 
Llobregat, una comarca muy industrializada. Cuando 
yo salí elegida secretaria general el 80% de la afilia-
ción eran hombres. Afortunadamente esto ha cam-
biado, al menos en Comisiones. Ahora la comisión 
ejecutiva de la CONC es paritaria y de las 12 or-
ganizaciones hay cinco mujeres que son secretarias 
generales. También es cierto que cuando llegué hace 
cuatro años era la única.

Estamos
acostumbradas a 

gestionar conflictos y eso 
nos permite ponernos 
en el lugar del otro

En ocasiones se dice que hay una for-
ma de hacer política masculina y otra 
femenina. ¿Pasa lo mismo con sindi-
calismo?
Depende de las personas. Sí creo que el 
problema que tenemos en Catalunya ha-
bría cambiado si hubiera habido alguna 
mujer en primera línea, porque las mu-
jeres, desde que nacemos, estamos acos-
tumbradas a gestionar conflictos. Nadie 
está nunca en posesión de la verdad y lo 
que necesitamos muchas veces es poner-
nos más en el sitio del otro. Yo negocio 
convenios, negocio ERES, negocio con 
las administraciones y a veces, aunque 
no comparta su idea, puedo entender lo 
que están planteando. Las mujeres tene-
mos un sentido diferente para eso.
Comisiones siempre fue el sindicato 
mayoritario en la comarca, pero con 
el paso del tiempo UGT ha ido ganan-
do mucho terreno.
Comisiones Obreras está ganando las 
elecciones sindicales en la comarca, que 
al final es lo que te da la representati-
vidad y tenemos bastante más afiliados 
que UGT. Sí es verdad que ellos dieron 
el salto cuando salimos de la clandesti-
nidad porque había sido el sindicato de 
referencia del PSOE.
El sindicalismo en el Baix Llobregat 
siempre se ha caracterizado por la 
unidad de acción de los sindicatos, 
algo poco frecuente hace años en otros 
lugares de gran afiliación.

En el Baix Llobregat se dieron una serie de caracte-
rísticas insólitas en España. Las huelgas que se con-
vocaban en la comarca no solo tenían que ver con el 
centro de trabajo para pedir mejoras laborales. Aquí 
se convocó una huelga general por la carestía de la 
vida y eso hizo que CCOO y UGT fueran de la mano 
del movimiento vecinal y asociativo para mejorar la 
calidad de vida y el trabajo de la gente. Teníamos un 
frente común.
Luego vino la democracia y se mantuvo la uni-
dad. Los sindicatos de la comarca siempre han 
estado al frente de los pactos políticos por la re-
industrialización y el desarrollo urbanístico, por 
ejemplo.
El Baix Llobregat era una comarca textil, que des-
pués pasó a la industrialización y que sufrió la crisis 
de la gama blanca.  La obligación de los sindicalistas 
es buscar una salida a un problema que sea la me-

A
urora Huerga nació en Cillero de Toranzo 
(Santander) y llegó a Sant Feliu de Llobre-
gat en 1971, con 13 años. Allí sigue vi-
viendo y en su trayectoria ha roto muchos 

moldes. Seguramente el más simbólico fue ocu-
par la secretaría general de Comisiones Obreras 
del Baix Llobregat entre 2000 y 2008. Aceptada 
encantada la entrevista y nos cita en la sede del 
sindicato en Barcelona, ahora como secretaria ge-
neral de la federación de construcción y servicios, 
otro cargo que nunca había ocupado una mujer.

HUERGA RECIBIÓ A EL LLOBREGAT EN LA SEDE DEL SINDICATO CCOO 
EN EL BAIX LLOBREGAT | PERE RÍOS
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AURORA HUERGA

nos mala para los trabajadores, porque no siempre 
encuentras una buena salida. Vimos que la mejor so-
lución era intentar pactar con las administraciones 
locales, con el consell comarcal, con la Generalitat 
o con quien fuera, para formar a la gente que se que-
daba sin trabajo y volverla a integrar en el mercado 
laboral.
Ahora queda poca industria en el Baix Llobregat. 
Prima la actividad logística y eso genera pocos 
puestos de trabajo.
Sí, pocos puestos de trabajo y poco valor añadido. 
La comarca siempre ha sido vista como el vertede-
ro de Barcelona, el lugar donde se podía llevar lo 
que no se podía hacer en la capital. Cuando se cierra 
una empresa, en vez de seguir apostando por el te-
rreno industrial, ha habido ayuntamientos que han 
recalificado terrenos y los han convertido en terrenos 
de servicios. Eso da la posibilidad de que se instale 
Amazon o se construya el polígono de Viladecnas. El 
Baix Llobregat se ha transformado en una comarca 
muy de servicios.

La recalificación 
de terrenos ha 

facilitado que seamos 
una comarca de servicios

TRAS OCHO AÑOS AL FRENTE DEL 
SINDICATO DE CCOO EN EL BAIX 

LLOBREGAT, ACTUALMENTE HUERGA 
ES LA RESPONSABLE DE LA 

FEDERACIÓN DE CONSTRUCCIÓN Y 
SERVICIOS, DONDE TAMBIÉN HA SIDO 

LA PRIMER MUJER 
EN DIRIGIRLA | CCOO

¿Se ha perdido la capacidad de representación de 
los sindicatos? Puede parecer que ahora solo de-
fienden a sus afiliados y a los funcionarios.
El sindicalismo en un centro de trabajo con 300 o 
400 trabajadores es más fácil. Lo que hemos hecho 
los sindicatos es intentar organizar a las personas 
que, aunque pertenezcan a la misma empresa, están 
en cuatro, cinco o seis centros diferentes. Eso es mu-
cho más complicado. Yo estoy en el sector de la lim-
pieza, en el que antes tenías tres o cuatro personas 
trabajando en un banco y lo sabías. Ahora hay una 
persona que va dos días a la semana y hace 45 mi-
nutos. Organizar esa realidad es mucho más difícil. 
No es que los sindicatos nos dediquemos ahora a otra 
cosa, sino que, al cambiar el mundo del trabajo, he-
mos de buscar nuevas fórmulas y adaptarnos a la rea-
lidad de cada momento para intentar cambiarla. III 

Los sindicalistas 
hemos de 

adaptarnos a la realidad 
para intentar cambiarla



                           
                           
                           
                           
                                                                                                                                                                              

32 Novembre 2019 - Número 150lll TRIBUNA

D
esde del pasado 
mes de abril en 
que tuvieron lugar 
las elecciones ge-

nerales, hemos vivido con 
expectación e incredulidad 
la incapacidad del presi-
dente del Gobierno para 
dirigir el país y lograr los 
acuerdos necesarios para 
poner en práctica cuanto 
antes, medidas que ayu-
den a evitar lo que parece 
que se avecina nuevamen-
te, otra grave crisis econó-
mica y de empleo.

Cabe recordar que 

Sánchez es presidente del 
Gobierno gracias al apoyo 
de Quim Torra y el resto de 
fuerza separatistas que le 
ayudaron a presentar una 
moción de censura con-
tra el gobierno del Partido 
Popular. Los socialistas, a 
su vez, le han devuelto el 
favor a los independentis-
tas a través de más de 40 
pactos en ayuntamientos 
catalanes donde gobier-
nan conjuntamente, o en 
el propio Consell Comarcal 
del Baix Llobregat, donde 
post-convergentes y so-

cialistas van de la mano al 
igual que en la Diputación 
de Barcelona. 

Sorprende por tanto, 
el virage a última hora del 
PSC, que como siempre, 
se acuerda sólo de Espa-
ña en las elecciones, para 
luego lanzarse a los brazos 
de aquellos que quieren 
romper la convivencia en 
Cataluña, de aquellos que 
incluso les cuesta horro-
res condenar la violencia. 
Una violencia callejera que 
ha dado al mundo la peor 
cara de nuestras ciudades 

y pueblos. ¿Dónde ha que-
dado aquella Barcelona 
cosmopolita, integradora, 
moderna y puntera que era 
la envidia de todos?

Es el momento de 
cambiar. De recuperar las 
calles con convivencia y 
sentido común. Que se 
vuelva a poner el acento en 
aquellas medidas que real-
mente mejoren la calidad 
de vida de los ciudadanos, 
y que trabajemos todos 
juntos por tantas y tantas 
cosas que nos unen, que 
son muchas más que las 

que nos separan. El próxi-
mo 10 de noviembre el Baix 
Llobregat se juega mucho. 
Necesitamos gobiernos 
aquí en Cataluña y al fren-
te de España que trabajen 
codo con codo por evitar 
una nueva recesión. Queda 
mucho trabajo que hacer 
en materia de empleo. Lo-
grar que nuestros jóvenes 
tengan oportunidades, que 
la gente mayor tenga ga-
rantizada sus pensiones. 
Que disponer de una vivien-
da deje de ser un lujo, y que 
la educación y la sanidad 

mejoren en calidad. Los re-
tos son muy amplios pero 
para conseguirlo tenemos 
que conseguir un cambio 
al frente del gobierno de la 
nación. Es el momento de 
concentrar el voto en la úni-
ca fuerza capaz de lograr 
ese cambio. 

Si vamos divididos, 
ellos ganan. Ahora es el 
momento de sumar y por 
ello, el 10N tenemos los 
vecinos una nueva oportu-
nidad de mejorar nuestro 
futuro. Es tiempo de sumar 
en popular. III

Dar voz a la ciudadanía
primer tinent d’alcalde de sant boi

José A. Carcelén

Por todo lo 
que nos une

portavoz del pp en castelldefels

Manuel Reyes

F
inalmente habrá elec-
ciones. No es fácil para 
quien ha ganado unas 
elecciones tener que 

volver a convocarlas. Pero 
el bloqueo permanente de 
unos y la ambición persona-
lista de otros lo han hecho 
inevitable. Antes que un go-
bierno frágil, condicionado y 
previsiblemente de vida cor-
ta, mejor dar nuevamente la 
voz a la ciudadanía.

Los retos que nos aguar-
dan requieren un gobierno 
estable, con capacidad de 
acción y mirada a medio y 
largo plazo. Me refiero a la 
batalla contra el cambio cli-
mático, la recuperación de 
derechos, la igualdad efecti-
va entre hombres y mujeres, 
la lucha contra la violencia 
machista, la defensa de los 
valores democráticos y de la 

memoria histórica, la necesi-
dad de hacer frente a la ame-
naza del Brexit, el abordaje 
desde la ley y el diálogo del 
conflicto político en Catalun-
ya, el fomento de una nueva 
economía más justa, sos-
tenible e innovadora... Son 
todos ellos retos que afectan 
a Sant Boi, como al conjun-
to de ciudades del país. Con 
una singularidad. 

Nunca antes habíamos 
tenido la oportunidad de 
contar con una santboiana 
en el Congreso de los Di-
putados, que pudiera velar 
por que se dé respuesta a 
las viejas demandas y a las 
nuevas necesidades que te-
nemos como ciudad.

En nuestras manos está 
de nuevo el futuro que que-
remos para Sant Boi y para el 
conjunto de España. III
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E
l PSC acaba de votar 
en contra de conde-
nar la violencia y el 
terrorismo en el Ayun-

tamiento de L’Hospitalet. 
Es totalmente injustificable 
después de la violencia que 
hemos vivido estos días 
en Cataluña y la actitud del 
presidente de la Generali-
tat, que ha llegado a jalear 
y aplaudir a detenidos por 
la policía por presuntamen-
te preparar explosivos en 
plena sesión del Parlament. 
Mientras Pedro Sánchez le 
exige públicamente a Torra 
que condene la violencia, el 
PSC vota en contra de con-
denarla y de instarle a Torra 
que garantice la seguridad 
de los catalanes y el orden 
constitucional. Normalizar el 
uso de la violencia política 
es un paso muy peligroso 
en la escalada de confron-
tación con la democracia 
del secesionismo que sigue 
sin acatar las sentencias de 
los tribunales cuando no les 

beneficia e insisten en que 
volverán a tratar de imponer 
su proyecto político al resto 
de ciudadanos saltándose 
las leyes democráticas.

El partido socialista nun-
ca acaba de querer enfren-
tarse al secesionismo porque 
lo ve como un potencial socio 
para llegar al poder, como se 
vio en la moción de censura 
que llevó a Pedro Sánchez a 
la presidencia del gobierno 
o el pacto que ha llevado a 
Núria Marín a la Presidencia 
de la Diputación. El parti-
do socialista todavía no ha 
asumido que no se pueden 
construir mayorías de gobier-
no con aquellos que no solo 
quieren acabar con nuestra 
democracia sino que además 
están dispuestos a saltarse 
las leyes o generar confronta-
ción social para conseguirlo. 

El PSOE tiene que asu-
mir de una vez que solo se 
puede generar una mayoría 
de gobierno con quien res-
peta el marco constitucional 

y se compromete con refor-
zar nuestra democracia y no 
destruirla. Parece que em-
pezó a entenderlo cuando 
le entró miedo de gobernar 
con Podemos, pero sigue sin 
estar dispuesto a pactar las 
grandes reformas que Espa-
ña necesita con los partidos 
comprometidos con nuestra 
democracia. Mientras tanto, 
sigue gobernando en todas 
las CC AA y Ayuntamientos 
que puede con Podemos y 
cualquier partido nacionalista 
que se le ofrezca, como pasa 
en Navarra, Comunidad Va-
lenciana o Baleares, creando 
el caldo de cultivo para que el 
problema que vivimos en Ca-
taluña se extienda. El PSOE 
ha de superar la tentación de 
gobernar con aquellos que 
aspiran a destruir la demo-
cracia española, una de las 
más avanzadas del mundo, 
y abrirse a pactar reformas 
entre los partidos constitu-
cionalistas mostrando lealtad 
constitucional. III

Això va
d’empatia

regidor d’erc a cervelló

Josep-Ramon  Mut

El dilema 
del PSOE portaveu de cs a l’Hospitalet

Miguel García

E
l passat 18 d’octubre, 
durant la vaga general, 
a les marxes que es 
van celebrar en direc-

ció a Barcelona, em va aturar 
a la B-23 a l’alçada de Sant 
Joan Despí una persona que 
em va dir que llegia cada mes 
els escrits que faig en aques-
ta publicació.

A banda de la il·lusió de 
posar cara a la gent que et 
llegeix, em va portar a una 
profunda reflexió sobre què 
pot arribar a pensar el lector 
quan llegeix una opinió que 
moltes vegades no són més 
que pensaments molt perso-
nals i que només responen a 
dir el que sento.

Pensar en els altres a 
l’hora d’actuar, sigui quan es-
crius, opines, debats etc, és 
imprescindible si al cap i a la fi 
vols ajudar a millorar la convi-
vència i no a dinamitar-la. I just 
en aquests moments on mol-
ta de la gent que s’omple la 
boca parlant de convivència a 
Catalunya són els primers que 

ni empatitzen ni tenen ganes 
de fer-ho amb aquells que no 
pensen com ells.

Empatitzar amb la revo-
lució dels paraigües de Hong 
Kong, amb el poble saharaui 
o amb el poble palestí, però 
en canvi no fer-ho amb el 
poble català, malgrat que 
aquests catalans són els teus 
veïns, només fa que eviden-
ciar la manca d’empatia dels 
que diuen voler solucionar el 
problema.

No serveix de res empa-
titzar amb el que viu a 10.000 
km i per contra no fer-ho 
amb el que viu al costat de 

casa. Sempre he trobat hipò-
crita aquella gent que veu per 
la tele una crisi humanitària a 
l’Àfrica i decideix apadrinar 
un nen, i en canvi obvia cada 
matí al senegalès que veu 
recollir ferralla de les escom-
braries.

I de la mateixa forma que 
molta gent empatitza abans 
amb els de més lluny que 
amb els de més a prop, tam-
bé passa amb els actes pre-
sents i passats. Sortir a enaltir 
la vaga de la Canadenca que 
va succeir fa 100 anys a Bar-
celona i que anava en contra 
de les lleis vigents la mateixa 
setmana que estàs condem-
nant i reprimint la revolta ac-
tual que passa a Barcelona, 
és preocupant, però si a més 
això ho fa el president del go-
vern d’Espanya, és indignant.

Sense empatia no hi ha 
comprensió, i sense com-
prensió és impossible man-
tenir un diàleg sincer i efectiu 
per abordar la qüestió cata-
lana. III
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El 
punto fijo

col·laborador
Lluís Mª Estruch

E
s fácil oír lo de la Ca-
taluña en dos mita-
des; como también 
lo de Tabarnia o la 

Cataluña carlista con Vic de 
capital. Son formas de con-
siderarlo todo un misterio; 
tanto como la sustitución 
de hombres ibéricos por los 
yamnayas siberianos hace 
4.500 años.

Maragall y otros, en sus 
giras europeas buscando el 
modelo ideal de autoges-
tión regional, desecharon el 
buen gobierno del Sud-Tirol 
italiano (500 mil habitantes). 
Una región fronteriza en 
disputa ya en paz tras de-
cenios de terrorismo étnico. 
Es la autonomía más amplia 
y próspera de Italia, y sin 
casos de corrupción. Sus 
productos, manzanas y lác-
teos, llegan hasta nosotros 
desde hace años.

¿Por qué se desecha la 
vía Sud-Tirol y se ansía la 
tramposa vía vasca del cu-
ponazo?

Tal vez porque nos falta 
la madurez y clase que tuvo 
Silvius Magnano, un aboga-
do y dirigente italoaustríaco 
que supo sumar lo mejor de 
ambos países y aislar a los 
violentos que añoraban im-
posibles.

Sabemos una vez más 
que la vía vasca tan abusiva 

para todos no la concede-
rá Madrid. Sin embargo un 
rearme económico apoyado 
en tiempo crítico, un nuevo 
reparto fiscal y la conclusión 
de infraestructuras pendien-
tes sí son puntos de enten-
dimiento rápido y de mejoría 
para una  población de 7 
millones de habitantes sin 
presupuestos aún.

He dicho antes que la 
vía Sud-Tirol fue y es des-
preciada aún; lo cual quiere 
decir que nadie se atreve a 
hacer un planteamiento ori-
ginal y legal que es el que 
hizo Magnano en su región. 
Aún hoy cuando visitas el 
Sud-Tirol y celebras su cali-

dad de vida y bue-
na administración, 
los locales tanto 
austriacos como 
italianos, acuer-
dan rápido que 
se lo deben a un 
hombre ya muerto 
que gobernó 28 
años su autono-
mía con éxito. 

Silvius debió 
optar entre Austria 
y Italia pero no lo 
hizo, con unos 
perdió una pierna 
en Rusia, y con 
los otros desarmó 
a los causantes  
de 21 muertos.

Sufrió y vio su-
frir; tal vez, traicionando sen-
timientos se alcanzan obras 
de gobierno provechosas. 
Tanto es así que tras discutir 
los límites inciertos del gla-
ciar del hallazgo de Otzi, el 
hombre más viejo europeo, 
una comisión concedió a 
Italia por 7 m el tenerlo en 
su Museo de Bolzano, otra 
prueba de que los límites no 
tienen un punto fijo y pueden 
variar ¿Dos Cataluñas? Pue-
de que no sea tan seguro 
afirmarlo.

Faltan pruebas y sobre 
todo algún Silvius Magna-
no: un solucionador, un sutil 
arreglista. III 

TRIBUNA

El fenómeno
youtuber

oficial de notaría e ingeniero técnico

Fernando Martín

A
lrededor del ochen-
ta por ciento de los 
niños españoles 
observan vídeos en 

Youtube. El éxito alcanzado 
por algunos youtubers su-
pone una motivación para 
los pequeños que intentan 
emularles, abriendo sus pro-
pios canales.

Las formas de ocio de la 
infancia se están modifican-
do y se trasladan en gran 
medida a la Red.  Los me-
canismos de juego entre los 
niños han cambiando sus-
tancialmente. Así, en el caso 
de los padres cuando eran 
niños pasaban una gran par-
te de su tiempo de ocio en la 
calle; en los jóvenes actua-
les, dicho contexto se ha re-
ducido considerablemente.

Los juegos tradicionales 
del barrio se han sustituido 
por el móvil o la tablet, y se-
gún las encuestas 3 de cada 
4 niños consumen vídeos de 
YouTube, superando inclu-
so las apps de juegos.

En este escenario en-
cuentran series, videoclips, 
programas y numerosos 
vídeos domésticos. El au-
mento que está experimen-
tando se refleja en que el 
67% de las familias mani-
fiesta que sus hijos juegan a 
ser youtubers, y reproducen 
durante el juego con sus ju-

guetes lo que aprecian en 
estos vídeos.

Los éxitos cosechados 
por algunos youtubers de-
terminan que los niños quie-
ran desarrollar esas funcio-
nes. De hecho es la cuarta 
opción elegida por los niños, 
por detrás de futbolista, po-
licía y profesor. Ahora bien, 
un estudio reciente concluye 
que solo el 14% de los you-
tubers españoles consigue 
suficientes ingresos para 
que esta tarea se convierta 
en exclusiva, a diferencia 
del 86% restante, que debe 
complementarlo con otras 
actividades.

En conclusión, muchos 
niños intentan emular a 
sus youtubers preferidos, 
abriendo sus propios cana-
les y desarrollando sus con-
tenidos. Ante esa tesitura, 
los padres deben explicar 
a sus hijos que YouTube 
constituye una herramienta 
entretenida e interesante, 
pero que entraña riesgos 
evidentes, que deben tener 

en consideración. Además, 
conviene reseñar que desde 
los catorce años los meno-
res son responsables de los 
insultos o la violación de los 
derechos de autor de terce-
ros en que pudieran incurrir, 
a pesar que de sus padres 
deban responder con sus 
propios bienes a los daños 
que causen.

Asimismo, el manteni-
miento de un canal de You-
Tube supone esfuerzo, lo 
que puede derivar en que 
dediquen menos tiempo a 
sus labores escolares, rela-
ciones familiares o sociales, 
e incluso al descanso. 

Finalmente, reseñar que 
riesgos como la sobreexpo-
sición de los menores repre-
senta un aspecto en el que 
podría intervenir la Fiscalía 
de Menores, o la idea de 
que resulta fácil convertirse 
en un youtuber famoso, lo 
que podría afectar su au-
toestima al verificar que no 
resulta tan sencillo como 
aparenta. III
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E
stas últimas sema-
nas, hemos sido 
testigos de esce-
nas que invitan a la 

preocupación. No sólo por 
la extrema violencia de al-
gunos grupos de jóvenes, 
sino también por el trato 
mediático y político ofreci-
do. 

Los políticos están 
siendo incapaces en dar 
respuesta a los numerosos 
puntos de fricción que se 
están generando. 
Hay un descon-
tento y decepción 
muy generalizado 
en el ámbito so-
cial, laboral, fami-
liar, económico, 
etc. Parece que 
la esperanza en 
un futuro mejor 
se desvanece con 
rapidez.

Es lamenta-
ble las diferentes 
presentac iones 
que sobre los he-
chos acaecidos 
se han suscitado. Para 
unos era simplemente una 
expresión de libertad, para 
otros era un acto terrorista; 
para unos era una respues-
ta ante una injusticia, para 
otros era una provocación 
al orden y la convivencia,… 
¿Dónde está la verdad? 
¿Quién defiende el “Bien 
común”? ¿Quién podrá 

abandonar la prepotencia 
y la soberbia e introducir 
cordura y sentido común? 
¿Quién facilitará la reconci-
liación y curará las heridas 
que se han generado?

Según el medio o el po-
lítico de turno te presentan 
una misma realidad como 
si de una ficción subjetiva 
se tratase. Cada uno im-
pone su ideología en detri-
mento de la búsqueda de 
un punto de convergencia, 

de encuentro.
Sin ser del todo cons-

cientes, hay muchos me-
dios de comunicación y 
gran número de políticos 
que están preparando un 
caldo de cultivo altamen-
te incendiario. Parece que 
sólo les interesa su nego-
cio particular. Focalizar la 
insatisfacción de parte de 

la población en el odio y el 
enfrentamiento es una ta-
rea de todos y para todos. 

¿Quién, dónde y cómo 
podemos cambiar esta 
inercia de crispación, en 
una cultura del encuentro? 
Los ruidos que nos rodean 
no facilitan ese camino. 
Puede ser que el acento 
de estos problemas este 
desenfocado, puede ser 
que en vez de mirar tanto 
al exterior, deberíamos mi-

rarnos a nosotros 
mismos; puede 
que en vez de cul-
pabilizar de todo 
a los demás, de-
beríamos tener 
una cierta actitud 
autocrítica. 

El origen de 
muchos conflic-
tos, a lo largo de 
la historia, se ha 
debido a la im-
posición, a la in-
transigencia y los 
intereses parti-
culares. Es decir, 

que el ser humano ha tro-
pezado tantas veces en la 
misma piedra: exigir y cul-
pabilizar al diferente.

“Respondió Jesús: «… 
Yo para esto he nacido y 
para esto he venido al mun-
do: para dar testimonio de 
la verdad. Todo el que es 
de la verdad, escucha mi 
voz.» (Juan 18, 37)” III

Apagar el fuego, todos somos
responsables

mossèn de la parròquia antoni maria claret de sant boi

Pere Rovira

Cartas desde Krypton: Jorge Fornés
en el Sancta Sanctorum

periodista y escritor

David Aliaga

A
sociamos el có-
mic de superhé-
roes con Esta-
dos Unidos. Es 

natural. El género floreció 
en Nueva York y son sus 
calles las que patrullan 
justicieros como Spider-
man. Sin embargo, desde 
que el valenciano Salvador 
Larroca o el gaditano Car-
los Pacheco demostrasen 
que el Atlántico no era una 
barrera insalvable para los 
autores europeos que se 
proponían triunfar en el 
sector, numerosos artistas 
españoles han triunfado 
en la Gran Manzana. Pre-
cisamente, el ilustrador de 
moda esta temporada en 
las librerías de Manhattan 
es Jorge Fornés, que na-
ció en 1974 a unos 35 km. 
de la redacción de este 
periódico, en Vilanova i la 
Geltrú.

El del joven artista ca-
talán es un caso singular, 
ya que comenzó a dedi-
carse profesionalmente 
a la ilustración hace solo 
cuatro años y actualmente 
es el artista encargado de 
los lápices en Batman, un 
trabajo que le ha merecido 
elogios por parte de la críti-
ca y de los fans. 

En España, se acaba 
de publicar también un 
volumen que incluye tres 
breves historias que fun-

cionan como precuela de 
la película del Dr. Extra-
ño: Marvel Cinematic Co-
llection: Doctor Strange, 
Preludio. En ellas, Fornés 
despliega un repertorio 
técnico que no sólo fas-
cina por su exuberancia 
gráfica, sino que da la ra-
zón a Marvel en la decisión 
de no diferenciar en los 
créditos al guionista y al 
dibujante, y acreditarlos a 
ambos como narradores. 
Y es que nuestro vecino 
es uno de los artistas que 
mejor ha comprendido el 
concepto de arte secuen-
cial. Sus ilustraciones y 
sus composiciones de pá-
gina, arriesgadas, vibran-
tes, dinámicas, contribu-

yen de manera 
decisiva a que 
el lector viva 
estas páginas 
que nos expli-
can algunos 
detalles de la 
película que no 
conocíamos.

A q u e l l o s 
que en 2016 
llenaron las sa-
las de cine de 
Gran Via 2 y 
Splau quizá se 
pregunten por 
qué el malvado 
Kaecillius tenía 
tanto interés en 
profanar el san-

tuario de El Anciano para 
robar uno de sus libros de 
magia. En la película no se 
explica, pero aquí, el guio-
nista Will Corona Pilgrim y 
Fornés añaden profundi-
dad al antagonista y nos 
desvelan el motivo por el 
que volvió la espalda a su 
maestro.

Si, además, algún lec-
tor siente de pronto curio-
sidad por conocer un poco 
más al personaje encarna-
do por Benedict Cumber-
bacht, el tomo editado por 
Panini incluye también dos 
historias clásicas, narradas 
por Stan Lee y Steve Ditko, 
que presentan el origen del 
Hechicero Supremo del 
Universo Marvel. III
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Carlos Manzano

L
as directoras crean una comarca de película. El Baix 
Llobregat siempre ha destacado por ser uno de los 
lugares de Cataluña con más rodajes, especialmen-
te en El Prat y L’Hospitalet. Pero, además, cuenta 

con diferentes muestras y festivales de cine en el territo-
rio como el Festival Foranea de Corbera, las diferentes 
Mostras de CineBaix en Sant Feliu o Terror Molins. Es 
en estos encuentros donde, poco a poco, se va viendo una 
expansión de la mujer en la dirección y realización de 
largometrajes y algún que otro corto o documental.

Bajo el paraguas que marcó en los años 50 y 60 Ana 
Mariscal, directora y actriz pionera en el cine español, 
las intérpretes catalanas se han ido lanzando al mundo de 
la producción y la realización. Muchas son del Baix Llo-
bregat y L’Hospitalet, mientras que otras vienen a grabar 
o proyectar aquí sus trabajos. Gemma Martínez, direc-
tora y actriz del Festival Foranea, explica que hay pocas 
mujeres en la dirección y realización de audiovisuales, 
lo que se traduce en “productos poco variados y muy 
homogéneos”. Aunque todo esto está cambiando, sostie-
ne Martínez, las mujeres “tienen que perder el miedo a 
dirigir” y exigir estar en las posiciones de presidencia o 
dirección que “todavía hoy son cargos reservados para 
los hombres”.

Micromachismos cinematográficos
El gran avance de la mujer en puestos de responsabilidad 
y creación audiovisual deja de ser tabú, pero con muchos 
impedimentos. “Las mujeres en posiciones de responsa-
bilidad y liderazgo han de demostrar constantemente que 
se merecen esa posición y se han de enfrentar a que se 
les cuestione su autoridad en todo momento”, recalca la 
directora de Foranea respecto al machismo en el sector 
audiovisual. 

Martínez asegura que, cuando ejerce como actriz, a 
veces no la tienen en la consideración que deberían. “El 
ideal de belleza masculina es omnipresente en los papeles 
protagonistas en los que el perfil ha de ser una chica o 
la guapa”, asevera la realizadora respecto a esta presión 

CULTURA

La Mostra de CineBaix cuenta con más 
del 50% de mujeres entre sus realizadores

Martínez, directora del Festival Foranea: 
“Las mujeres tienen que perder el miedo”

Cine en femenino

FOTOGRAMAS DE LAS PELÍCULAS ‘CAMPOS DE LIBERTAD’ (IZQUIERDA), DE NAZIHA AREBI, Y ‘LO QUE DIRÁN’ (DERECHA), DE NILA NÚÑEZ

estética a la que están sometidas las actrices. Las redes, 
de hecho, son un potente motor para evitar este tipo de 
actuaciones. Las actrices catalanas han creado el hashtag 
en Twitter #SerActriuÉs, con el que comparten sus expe-
riencias personales y denuncian todo tipo de microma-
chismos. Sin Embargo, Martínez cree que esto solo es 
un ejemplo para hacer públicas las experiencias vividas 
dentro del sector, pero, lo esencial, según la directora, es 
denunciarlo lo antes posible. 

¿Quién dirige mejor?
Muchas veces nos obcecamos en pensar que un puesto 
está hecho para hombres o para mujeres únicamente. 
Ambos sexos aportan, como explica Martínez, diferentes 
puntos de vista e historias diferentes: “Creo que la capa-

Sería interesante no 
pensar en términos 

binarios de sexos sobre 
quién dirige mejor

cidad de realización va más allá de ser hombre o mujer, 
depende del carácter de la persona”, asegura.

Esta diversidad, donde el cine femenino sigue sien-
do minoría, está comenzando a cambiar y la dirección 
de la mujer en largometrajes, cortometrajes y documen-
tales han hecho dar una vuelta a la tradicional forma de 
producir y realizar contenido audiovisual. Martínez argu-
menta que “las mujeres tienen una manera diferente de 
dirigir”, lo que hace tan “especiales” sus producciones. 
Pero no sería justo elegir entre quién lo hace mejor, sino 
más bien “sería interesante no pensar en términos bina-
rios de femenino y masculino”, destaca la directora de 
Foranea, que sentencia que una “nueva forma de dirigir 
es posible”, bajando la jerarquización y haciéndolo más 
transversal. III

Muchas actrices denuncian a través de las 
redes situaciones machistas que han vivido

L’APUNT

CineBaix: mayoría femenina tras las cámaras
El próximo Festival Internacional de Cinema del 
Baix Llobregat, organizado por CineBaix entre el 7 y 
el 17 de noviembre, tratará sobre el Mediterráneo y el 
Levante. Entre sus largometrajes se encuentras mu-
chas directoras, siendo en este caso mayoritariamente 
mujeres realizadoras. Así encontramos a Nila Núñez, 
directora de Lo que dirán, o a de Nora Twomey por 
The Breadwinner (El pan de la guerra). Además, en 
esta sala de cine de Sant Feliu se proyectó este 26 de 

octubre, la película Viaje al cuarto de una madre, di-
rigida por Celia Rico Clavellino, en el marco de la 27ª 
edición de la muestra internacional de Films de Dones.

En lo que respecta al Festival Foranea de Corbera, 
a causa de la situación política en Cataluña, los orga-
nizadores han decidido aplazar su celebración. Próxi-
mamente se harán públicas las fechas junto a grandes 
producciones audiovisuales realizadas, en gran núme-
ro, por mujeres.
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Redacción

C
omienzan las ac-
ciones previas 
para celebrar el 
Día Internacional 

para la Erradicación de la 
Violencia Machista. Los 
municipios de la comar-
ca tienen previstas, como 
cada año, diferentes con-
centraciones y actividades 
para el próximo 25 de no-
viembre en sus principales 
plazas y calles. Este año, 
además, la conmemora-
ción de la lucha contra 
la violencia de género ha 
comenzado unas semanas 
antes de lo previsto con 
diferentes declaraciones y 
proyectos que ponen en el 
centro a la mujer.

Wikidones
El Prat ha puesto en mar-
cha un proyecto pionero 
para promover la presen-
cia de las mujeres en el 
Wikipedia. ‘Wikidones 
Prat’, una iniciativa con-
junta del Ayuntamiento 
de El Prat y WikiPrat.cat, 
quiere generar un espacio 
digital de reconocimiento 
y visibilizar a las mujeres 

de la ciudad que hayan 
destacado en algún ámbi-
to. Por ello, este 9 de no-
viembre, de 10 a 14 horas, 
se celebra el primer en-
cuentro de Wikidones en 
el centro cívico Palmira 
Domènech para promover 
y fomentar el uso de las 
tecnologías en femenino. 

“Violencia patriarcal”
La historia de la mujer ha 
sido uno de los grandes 
puntos que ha querido 
promocionar el consis-
torio pratense, aunque 
L’Hospitalet ha ido un 
paso más allá aprobando 
una declaración institucio-
nal contra la violencia ma-
chista. El Pleno de octubre 
aprobó por unanimidad un 
manifiesto, con motivo 
del 25 de noviembre, ela-

borado con las sugeren-
cias de todos los grupos 
de mujeres de la ciudad y 
de las entidades del Espai 
de Ciutadania. 

El texto declara que 
“estamos ante un sistema 
de violencia patriarcal que 
se nutre del silencio y la 
pasividad de gran parte 
de la sociedad y de las ad-
ministraciones públicas”, 
por lo que exige sensibi-
lización y concienciación 
sobre las violencias de 
género. 

El resto municipios de 
la comarca se unen, ínte-
gramente, a este día inter-
nacional, donde se leerán 
diferentes manifiestos y se 
realizarán diversas activi-
dades de concienciación 
para acabar con la violen-
cia sobre la mujer. III 

Los municipios de la comarca preparan una agenda de actividades 
reivindicativas, lúdicas y culturales para el 25 de noviembre 

El Baix alza la voz por una 
cultura más en femenino

MARCHA DEL 25 DE NOVIEMBRE EN EL BAIX LLOBREGAT 
CONTRA LA VIOLENCIA SOBRE LA MUJER | CC
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Debats filosòfics: El pacte o la foguera
Vicenç Villatoro presenta el seu últim llibre 
‘Massa Foc’ a l’Ateneu Santfeliuenc

Jaume Grau

D
esconec si ha moltes maneres de fer política, i 
a la vista dels esdeveniments de la setmana en 
que hem celebrat el darrer debat filosòfic, ens 
podem preguntar si els responsables de fer-la 

estan complint amb les seves obligacions, o negligeixen 
la seva responsabilitat en benefici dels qui són partidaris, 
com deia Clausewitz, de la continuació de la política per 
altres mitjans. La raó de ser d’un cafè filosòfic és el dià-
leg; per això no podem fer més que rebutjar l’abdicació 
cobard dels qui haurien de fer del diàleg i la negociació 
la seva professió. No hi ha pitjor política que l’abandó de 
les responsabilitats pròpies del càrrec en mans armades o 
en togues militants.

Hem mirat de posar una mica de llum en la foscor 
amb en Vicenç Villatoro, autor de Massa foc, premi Car-
les Rahola d’Assaig 2018. Villatoro és periodista i escrip-
tor; ha treballat o col·laborat amb gairebé tots els mit-
jans de Catalunya. Ha estat diputat entre els anys 1999 i 
el 2002. Entre 2002 i 2004 va ser director general de la 
Corporació  Catalana de Mitjans Audiovisuals. També ha 
estat professor de Ciències de la Informació a la UAB, 
i director del Centre de Cultura Contemporània de Bar-
celona (CCCB) des del novembre del 2014 fins al 2018.

El seu llibre és una ficció històrica (ell l’anomena “ar-

VILLATORO DURANT LA PRESENTACIÓ DEL SEU LLIBRE | JOANA RODRÍGUEZ

i poderosa ciutat de  Florència, dominada per els Mèdi-
ci, família de banquers que controlava tots els ressorts 
del poder feia més d’un segle . Anys després va provocar 
la seva expulsió i la instauració d’una República teocrà-
tica, que va tenir la pitjor expressió en les “fogueres de 
les vanitats”, amb la crema a la Piazza della Signoria de 
tots els llibres, quadres i objectes que considerava mitjans 
de la depravació i la vanitat humana. Maquiavel, que va 
tenir un important paper polític després de la caiguda de 
Savonarola, i abans del retorn dels Mèdici, ens ha deixat 
l’important llegat de la seva obra El Príncep, el primer i 
més influent tractat sobre la política moderna. En el mo-
ment en que neixen els primers absolutismes moderns, 
Maquiavel pren com a model la República romana, però 
el seu Príncep va més enllà de la “virtù” romana, amb un 
pragmatisme que deixa a banda la moral i la religió. El 
Príncep ha de tenir “honestedat”, “magnanimitat” i “li-
beralitat”, però no ha de retrocedir davant de la maldat 
quan les cincumstàncies li ho demanen. Això li permetrà 
exercir la “virtù” i els seus propis principis, i aconseguir el 
suport dels ciutadans, mitjançant una “astuzia fortunata”, 
perquè s’ha construït a si mateix i no depend dels cops de 
la Fortuna. Des d’un punt de vista més actual, Max Weber 
a La política como profesión (1919) ens parla de les dues 
ètiques possibles en la política: la de la convicció i la de la 
responsabilitat, que conformen dues maneres enfrontades, 
i alhora complementàries, en el quefer del bon polític. La 
primera és la intransigència en la defensa dels principis, 
una prioritat moral; la segona valora les conseqüències 
dels actes i la manera d’emprar els instruments per acon-
seguir els fins, d’una manera realista, però responsable.

Una època fascinant
Villatoro ens fa notar que mai és tot ni blanc ni negre, i que 
Savonarola també va fer política pragmàtica acollint l’in-
vasor francès Carles VIII, immediatament després de l’ex-
pulsió dels Mèdici. Ens confessa la seva fascinació per-
sonal per la Florència dels Mèdici, plena de personatges 
extraordinaris en el bressol del Renaixement: Leonardo, 
Miquel Àngel, Américo Vespucci, Pico della Miradolla, 
Poliziano, i el mateix Llorenç el Magnífic, entre molts al-
tres. Una esplendor cultural i artístic que contrastarà amb 
el resplandor de les fogueres de les vanitats de Savonarola.

Aquest llibre, diu Villatoro, neix d’una incomodi-
tat periodística, de la cerca de “mapes polítics” que ens 
ajudin a interpretar l’actualitat. I també fa un salt d’uns 
quants segles quan, des d’un aspecte més sociològic, 
compara les dues mentalitats en l’escenari de la guerra de 
Cuba entre Espanya i els Estats Units, quan la “carcun-
dia” perodística espanyola desmereixia l’enemic, qualifi-
cant-lo de “turba vil de mercaderes”, que lluitaven contra 
“los soldados caballeros españoles”; la moral de l’heroi, 
o del místic -la famosa “honra sin barcos”-, contra la mo-
ral del mercader. Hi ha gent que es mira la política com 
si fos un contracte, i gent que la veu com un sagrament. 
Són dues visions del món que Villatoro, a través d’un par-
ticular “càsting”, encarna en dos personatges: Maquiavel 
i Savonarola, que li permeten articular en forma “d’arte-
facte narratiu” allò que ens vol dir. III

tefacte literari”), en què, a través de diàlegs imaginats en-
tre Maquiavel i Savonarola, l’autor ens explica que hi ha 
dues maneres de fer política, les que representen aquests 
dos personatges de la Florència de finals del segle XV:

SAVONAROLA. Que Déu em doni forces per no 
transigir mai.

MAQUIAVEL. En política, la intransigència és se-
nyal de feblesa.

S. És senyal de convicció. I de força.
M. En religió. Però en política, el governant que no té 

prou força s’ha de refugiar en la facilitat de la intransigèn-
cia. Per pactar, per canviar les coses, per actuar contra el 
que vol la gent i contra la comoditat de no moure’s de lloc, 
cal ser molt fort.

Savonarola, frare dominicà, va arribar a la rica, bella 
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¿No has reservado aún para la cena 
de Navidad? Quizá vas un poco tarde

La hostelería se frota las manos ante 
la gran cantidad de cenas que se avecinan

Algunos establecimientos reconocen 
que ya tienen llena la agenda navideña

Redacción

P
ese a que hasta hace poco hemos estado llevando 
manga corta y sudando al mediodía, toca hablar ya 
de Navidad. Es la etapa del año en la que el con-
sumo se dispara y maquilla las cuentas de comer-

ciantes y hosteleros. Estos últimos, no obstante, no suelen 
ocupar titulares como lo hacen comerciantes y las grandes 
superficies, pero también se frotan las manos con la llega-
da de las pascuas. Y es que quien no tenga ya fecha para su 
cena de empresa o haya reservado un día para ir a comer 
con amigos o familiares para celebrar estas fechas, que tire 
la primera piedra. 

Y los hosteleros lo saben. Las previsiones para este 
año son buenas y por eso está previsto que contraten un 
5% más de personas en diciembre y enero con respecto 
al mismo período del año pasado, para hacer frente así al 
aumento de reservas para cenas de empresa, familiares o 
de amigos. “Tenemos la agenda cargada”, reconocen a esta 
publicación desde el Hotel Fira Congress de L’Hospitalet.  

Gran demanda de cenas
En este sentido, desde el hotel hospitalense aseguran que 
ya están completos para las fechas señaladas, aunque no 
son las únicas con una alta demanda. Para la semana de 

Los karts, scape rooms o paintball son otras 
propuestas atractivas para disfrutar en grupo

LOS HOSTELEROS PREVÉN CONTRATAR 
UN 5% DE PERSONAL PARA LAS FECHAS 

NAVIDEÑAS

antes de pascuas, la del viernes 13 de diciembre, ya han 
colgado el cartel de lleno. “Todos quieren las mismas fe-
chas”, afirman. ¿Quién no ha visto reservar mesa para la 
Navidad del año siguiente tras comerse los postres de la de 
ese año? Ese tiempo es el clímax de las cenas de empresa y 
con la familia, ya que las reservas vienen de mucho antes. 
“A finales de noviembre se empieza a animar por lo que 

respecta a cenas de empresa y amigos”, explican desde el 
Fira Congress. El hotel ofrece menús para empresas a par-
tir de 36 euros en las fechas navideñas señaladas y destaca 
que hay mucha gente que repite,gracias sobre todo, dicen, 
al boca a boca.

Pero las cenas navideñas no es el único negocio que 
crece en estas fechas. Aprovechando el espíritu de amor 
y solidaridad que envuelven, sinceramente o no, a las Na-
vidades, muchas empresas apuestan por ir más allá y lle-
var a cabo actividades de team building o construcción de 
equipos. Desde paintball a karts, pasando por scape rooms, 
cualquier actividad que requiera de colaboración entre 
compañeros de oficina puede ser beneficiosa para mejorar 
el ambiente y la productividad de una compañía. Una sim-
ple búsqueda en Google nos aporta más de una treintena de 
resultados de scape rooms o similares en el Baix Llobregat 
y L’Hospitalet. 

Otra opción que ofrece emociones fuertes para dis-
frutar en familia, amigos o compañeros de trabajo son los 
karts. Una explosión de adrenalina para olvidar las horas 
de estrés y los horarios inacabables que puede disfrutarse 
en el emblemático circuito de Sant Feliu, o bien en el que 
ofrece Vilamarina, en Viladecans. Ideas diferentes para re-
unirse en estas Navidades con amigos o familiares y pasar 
un rato diferente. Corran, porque a estas alturas, quizá, sea 
demasiado tarde para reservar. III
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Joan Carles Valero
periodista y profesor

Predicar donde has nacido es muy difícil. 
Incontables son los ejemplos de ciudada-
nas que destacaron allende sus pueblos y 
que no fueron tenidas en cuenta entre los 
suyos. La expresión que titula estas líneas 
tiene un innegable contenido religioso, pues 
fue Jesús quien la dijo. Después preparar-

se durante 40 días en el desierto, regresó 
a la sinagoga. Los asistentes, que lo cono-
cían desde niño, interpretaron sus palabras 
como herejía e intentaron arrojarle por un 
despeñadero. Jesús escapó y empezó a 
predicar y a sanar enfermos. Y siempre fue 
escuchado y respetado. 

Nadie es profeta en su tierra

“De cierto os digo que ningún profeta es aceptado 
en su propia tierra” (Lucas 4:24). De acuerdo 
con la lógica de las palabras de Jesús, al igual 
que en la antigüedad ocurría con los profetas, 

sigue siendo harto difícil hoy en día el reconocimiento del 
talento entre vecinas si no media el éxito fuera del lugar de 
origen. De ahí que muchas hayan empredido su carrera fuera 
de su lugar de origen. Pero una vez alcanzada una buena re-
putación, suele ocurrir que tampoco es reconocida entre sus 
paisanas. Un claro ejemplo lo tenemos en la gran dama del tea-
tro español y natural del hospitalense barrio de Santa Eulalia, 
la laureada y nunca reconocida en L’Hospitalet, Núria Espert.

La actriz de teatro, cine y ópera que también ha dirigido, 
nació el 11 de julio de 1935, un año antes de que estallara la 
guerra civil española. Sus padres se habían conocido en un 
grupo de teatro y transmitieron esa afición a su hija. Desde 
muy pequeña, comenzó a actuar en un grupo de su barrio. Con 
doce años, debutó en el escenario y a los 13 ya notó que el arte 
escénico se apoderó de ella, tal y como recordaba en su discur-
so al recoger el Premio Princesa de Asturias 2016 de las Artes. 
El teatro convirtió a Núria Espert en otra persona: “apasiona-
da, ambiciosa”, tan entregada que consiguió que no pudiera ser 
ella misma más que en el escenario. 

En sus propias palabras: “El teatro me eligió. Al principio 
suavemente, pero en tres, cuatro años se había convertido en 
dueño absoluto de mi vida, de mis deseos, de mis sueños. Cada 
vez con más fuerza, con más exigencia. Hizo de mí una per-
sona apasionada, ambiciosa, tan entregada que consiguió que 
yo no pudiera ser yo misma más que en el escenario, más que 
transformada en otra persona, no un personaje, una persona. Esas transformaciones 
no son nunca placenteras. Mi dueño es muy duro; me he lastimado muchísimas veces 
tratando de servirle. Aún lo intento. Pero él nunca dice basta, para, ya basta...”.

Inasequible al desaliento
Tan apoderada está Núria Espert por su dueño, que con 84 años de edad sigue reco-
rriendo los escenarios, ahora con el Romancero gitano, de su amado Federico Gar-
cía Lorca, bajo la dirección de Lluís Pasqual. Una obra en la que ella sola llena la 
escena durante 60 minutos y con la que está recorriendo media España. Tanto en el 
libro como en la representación, se evoca las raíces de Lorca, el amor a su tierra, su 
pasión, la tradición, la cultura, la historia, la literatura y la religión. Son poemas de 
temática romántica cargados de populismo y folklore, de sensualidad, pero también 
de frustración, tragedia y muerte. 

Afortunadamente, del 8 al 26 de enero próximo, podremos disfrutar de Núria Es-
pert y de Lorca en el Teatro Romea de Barcelona para sumergirnos en esa “atmósfera 
misteriosa de muerte” ligada casi siempre a alguna forma de violencia, cargada de 
simbolismo y metáfora. Porque la pena andaluza es la figura central de este Roman-
cero y está personificada en los gitanos, auténticos protagonistas de la Andalucía 
lorquiana, arquetipos de la libertad y la pasión, de lo mítico y lo trágico. Y Espert 

EL BAIX S’ESCRIU AMB V . . .

los encarna como el alma profunda de Andalucía. Por-
que los romances lorquianos son, además, ejemplos de 
convivencia entre elementos tradicionales o cultos y po-
pulares. Con esos mimbres, Espert y Pasqual logran una 
síntesis del mundo clásico y el moderno, entre todos los 
elementos históricos que convergen en Andalucía: los 
romanos, los árabes y los gitanos.

Núria Espert, además del Princesa de Asturias, tie-
ne el Premio Valle-Inclán de Teatro (2010), el Nacional 
(1984) y cuatro premios Max. También es doctora “ho-
noris causa” por las universidades Internacional Menén-
dez Pelayo y Complutense, caballero de la Orden de las 
Artes y las Letras de Francia y Comendadora de la Repú-
blica de Italia, y atesora más de una docena de otros pre-
mios más, como la Cruz de San Jordi de la Generalitat de 
Cataluña. Pero nunca ha tenido ningún reconocimiento 
de su ciudad natal, L’Hospitalet. Que Núria Espert esté 
el mes de enero en Barcelona es una oportunidad de oro 
para que su ciudad le rinda el homenaje que le debe.

Nexo entre clasicismo y modernidad
El acta del jurado de los Premios Princesa de Asturias 
señaló a nuestra gran dama del teatro como un nexo, por 
un lado, entre el clasicismo y la modernidad, y por el otro 
entre el catalán y el español. Y desde el escenario del 
Teatro Campoamor de Oviedo, predicó con su palabra, al 
recitar en carne viva dos monólogos de Lorca y Shakes-
peare, “ambos clásicos y ambos contemporáneos”, el pri-
mero recitado en su original castellano y el del Rey Lear 

en su traducción catalana. El auditorio enmudeció emocionado y rompió a aplaudir 
cuando la Espert interpretó el monólogo del tercer acto de “Doña Rosita la soltera”, 
de Federico García Lorca.

Rosita tiene 45 años y habla por primera vez ante su tía y su ama de lo que ha sido 
su espera durante 30 años, esperando la vuelta de su primo, de quien estaba enamorada 
y comprometida para casarse. “La esperanza me ronda, me persigue, me muerde como 
un lobo moribundo que apretara sus dientes por última vez”. Y Espert finalizó su inter-
vención en Oviedo recitando en catalán unas palabras de El rey Lear, de Shakespeare. 
Son sus últimas palabras cuerdas antes de elegir la locura como única posibilidad de 
soportar el dolor. Habla de los desamparados que viven día a día esa situación invivible 
en la que él se encuentra. Confiesa que nunca antes se ha preocupado antes:

“Pobres desamparats, on sigui que us trobeu, 
Vosaltres que heu de soportar els embats 

D’aquest temporal ferotge, 
¿com us defensaran d’un temps així 

Els vostres caps desprotegits, 
Els vostres ventres famolencs 

O la vostra roba plena de forats? 
Que poc m’ha preocupat, fins ara, tot aixó!”. III

LA LAUREADA NÚRIA ESPERT HA RECIBIDO TODOS LOS PREMIOS 
POSIBLES DE LAS ARTES MENOS EL RECONOCIMIENTO DE SU CIUDAD 

NATAL, L’HOSPITALET. PERO EN ENERO SE PODRÍA ENMENDAR 
PORQUE ACTUARÁ TODO EL MES EN EL TEATRO ROMEA, DE 

BARCELONA, CON EL ‘ROMANCERO DE LORCA’. EN LA IMAGEN, 
ESPERT RECIBIENDO EL PRINCESA DE ASTURIAS DE LAS ARTES EN 2016 
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É
s normal que així sigui perquè totes aquestes qüestions de gènere són urgents, 
punyents i sobretot, ocupen l’àmbit del políticament correcte que tan bé acos-
tumen a cultivar els nostres polítics.

Qualsevol cosa que es faci per recordar la discriminació en molts aspectes 
que pateix la meitat de la població, especialment de les societats més precàries però 
també de la nostra, treballa a favor del progrés i de la justícia, i si es posa l’accent so-
bre la violència que pateixen les dones, també d’una manera especial sobre la dignitat, 
el respecte i la justícia. Però cal ser coherents, perquè resulta molt contradictori fer 
crides per conscienciar a la població que cal eliminar la violència envers les dones i 
permetre —autoritzar és la paraula— missatges que la fomenten. 

La declaració institucional explica que estem davant “un sistema de violència pa-
triarcal que s’alimenta del silenci i la passivitat de gran part de la societat i de les 
administracions públiques”. No sé si l’Ajuntament que ha pres la iniciativa d’aprovar 
aquesta declaració s’inclou entre les administracions que practiquen silenci i passivi-
tat però semblaria que, paradoxalment sí, com explicaré a continuació.

Ja sé que hi ha molta polèmica sobre l’exercici lliure de la prostitució però aquest 
és un article d’opinió i tinc tot el dret a exposar la meva que sé que és coincident amb 
la de molts altres. I la meva és que el foment de la prostitució és avui una de les formes 
encobertes de més manifesta violència contra les dones.

L’antiga autovia de Castelldefels, amb altres noms el camí d’entrada habitual a 
Barcelona venint de l’aeroport és, sens dubte, un dels millors aparadors per als que 
visiten la ciutat i no resulta cap sorpresa que allà es mantingui un anunci, —a l’alçada 
de la vista dels milers de vehicles que entren a la ciutat— de “la millor agència de 
putes de Barcelona” tal com es pot llegir a la seva web. Un bordell fundat a la ciutat 
comtal “marca de puterío honesta, transparente, responsable y cachonda, cuya ironía 
en la comunicación es una de nuestras seña de identidad”, com també expliquen. I 
per què no hi hagi dubtes que tot plegat és molt legal i apanyat, avisen que divulguen 
“el concepto de una prostitución ética, voluntaria y promoviendo prácticas legales y 
honestas en el mercado del sexo”. Per això “sólo estamos chicas que hemos elegido 

“Sepulcres blanquejats”
Jesús Vila

periodista y escritor

de forma voluntaria practicar la profesión más antigua del mundo. Somos mujeres 
libres y sin ataduras morales que cuando estamos aquí nos sentimos como en casa y 
hacen que nos sintamos personas antes que putas”. És a dir, una cosa perfectament 
comprensible, perquè exercir aquesta professió dignifica el mateix que treballar de 
qualsevol altra cosa, com és evident. Per això mateix, segur que  trobaríem molts pa-
res satisfets que les seves filles exercissin aquesta professió de “dones lliures i sense 
lligams morals que se senten com a casa quan estan al bordell i que els que compren 
el seu cos fan que se sentin persones abans que putes”. Tot plegat, carregat d’enormes 
dosis de sentit comú.

Publicitat encoberta
El tema no hi cabria en aquesta plana si no fos perquè aquest cas concret està situat en 
el terme municipal de l’Hospitalet, on l’alcaldessa s’ha mostrat sempre molt feminista 
i molt sensible a la violència exercida contra les dones. I com que no m’he passejat 
minuciosament per la resta de la comarca no en puc posar més exemples, però no els 
descarto, perquè una cosa són les gesticulacions i una altra de ben diferent la coherèn-
cia en els missatges.

L’Ajuntament de l’Hospitalet disposa d’una ordenança que regula la publicitat 
exterior. I tot i que no he trobat xifres recents, sé de bona tinta que, per una colla de 
conceptes indefinits en aquest apartat, l’Ajuntament cobra a l’any més de dos milions 
d’euros. Que aquest anunci —i un altre d’una sala de festes de contingut sexual que 
està al seu costat— ha estat motiu de controvèrsia ho demostra el fet que l’any 2016, 
els organitzadors del Mobile World Congress van exigir la retirada d’aquests anuncis 
de reclam de cases de cites i espectacles pornogràfics en viu que es trobessin a les 
zones on transitarien els assistents al Congrés. I... ho van aconseguir perquè el Mobile 
és molt Mobile i l’alcaldessa Marín n’és ben conscient. Només que quan va acabar el 
certamen, els anuncis van tornar a lloc... i fins avui.

No acostumem a comunicar-nos els temes que fem servir els veïns d’aquestes dues 
pàgines que teniu a les mans però ves per on, l’amic Valero comença el seu article 

citant l’Evangeli de Marc i aquell “ningú es profeta a la seva terra” i jo 
el vull tancar amb l’Evangeli de Mateu, quan referint-se a la hipocresia 
d’escribes i fariseus els va comparar amb sepulcres blanquejats. És el que 
té la hipocresia social: es defensa una cosa, al carrer, amb les feministes 
i la gent de mirada franca, però es permet allò que tants han criticat des 
de fa dècades: la publicitat encoberta de la prostitució i la violència si-
lenciosa que intervé en uns intercanvis estigmatitzats per la indignitat del 
mercadeig.

Potser estaria bé que l’Ajuntament de l’Hospitalet i la seva alcaldes-
sa celebressin el 25 de novembre no només fent declaracions instituci-
onals —en les que es demana que “la sensibilització i la conscienciació 
sobre les violències masclistes sigui una prioritat en les actuacions de 
les administracions públiques, amb dotació pressupostària suficient; que 
l’educació afectiva i sexual amb perspectiva de gènere s’inclogui en els 
plans formatius de tots els àmbits educatius; i que es reivindiqui la tas-
ca que han realitzat històricament, i que continuen fent, els moviments 
feministes i els grups de dones”—, sinó prohibint per sempre més els 
anuncis de l’estil que s’esmenta en aquest escrit, en tot el seu terme 
municipal. III

V ALERO & V ILA 

És previsible que el dilluns 25 de no-
vembre, quan se celebra el Dia Inter-
nacional per l’Eliminació de la Violència 
Contra les Dones, tots els ajuntaments 
de la comarca organitzin alguna activi-
tat per denunciar aquesta xacra i per 
promoure polítiques que contribueixin 

a erradicar-la. De fet, l’Ajuntament de 
l’Hospitalet de Llobregat ja es va avan-
çar en el Ple del 23 d’octubre, apro-
vant una declaració institucional con-
sensuada amb els grups de dones i la 
coordinadora d’entitats de l’Espai de 
Ciutadania. 

L’ANUNCI DE LA POLÈMICA, UBICAT A L’HOSPITALET.
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Maestros ajedrecistas de 35 países 
en el primer El Llobregat Open Chess

El torneo tendrá lugar del 3 al 11 de 
diciembre en el pabellón Estruch de El Prat

La lista de inscritos ronda los dos centenares, 
en la que hay grandes jugadores mundiales

Carlos Manzano

E
l Llobregat Open Chess calienta motores para 
reunir en El Prat, del 3 al 11 de diciembre, a 
grandes ajedrecistas de todo el mundo. Entre los 
mejores jugadores del torneo destaca la presen-

cia de campeones internacionales y de España, como 
Karen Movsziszian, armenio y campeón mundial de 
veteranos con un ELO de 2.491 puntos; D. Gukesh, 
de la India, campeón mundial sub 12 y segundo Gran 
Maestro más joven de la historia con un promedio 
FIDE de 2.520 puntos; o Gabriel del Río, campeón ab-
soluto de España y con un ELO de 2.478, además de 
Edouard Romain, con títulos de campeón de Europa y 
de Francia en su haber y un ELO de 2.651.

Pero el ajedrez no solo es un deporte de hombres. 
En El Llobregat Open Chess jugará la campeona mun-
dial sub 12, venida desde la India, Savitha Shri, con un 
ELO, a octubre de 2019, de 1.916 puntos, aunque al-
canzó su mayor puntuación en junio, con 2.144 puntos. 
Todos estos ajedrecistas hacen que El Llobregat Open 
Chess, a pocos días de su celebración, cuente con un 
ELO medio de 2.329 puntos, siendo el promedio más 
elevado de los torneos que se han celebrado en España 
este año. De entre todos los participantes inscritos, 24 
cuentan con el título de Gran Maestros y otros 34 con 
el de Maestro Internacional. 

Dos centenares de inscritos
A día de hoy, El Llobregat Open Chess cuenta con 
más de 130 inscritos para el grupo A, abierto a todos 
los jugadores con licencia de la Federación Interna-
cional de Ajedrez (FIDE) en vigor y ELO de como 
mínimo de 1.900 puntos. 

Por su parte, más de medio centenar de ajedrecis-
tas se han apuntado al grupo B, abierto a jugadores 
con ELO inferior a 2.000 puntos y que no hayan su-
perado los 2.100 puntos en los últimos tres años. En-
tre los aproximadamente 200 inscritos se encuentran 

jugadores profesionales con un elevado ELO, de 31 
países y cuatro continentes. 

El día 4 de noviembre el Hotel Ciudad de El Prat 
acoge la presentación oficial ante la prensa deportiva, 
en donde se detallará que el campeonato tiene la voca-
ción de celebrarse anualmente y de manera itinerante 
por todo el Baix Llobregat. El abierto de El Prat estará 
dirigido por el editor de El Llobregat, Xavier Pérez 
Llorca, junto al Maestro internacional argentino Mar-
celo Panelo, que actuará de gerente. 

Esta iniciativa cuenta con el beneplácito de la 
Federación Catalana de Ajedrez, y con el apoyo del 
Ayuntamiento y el club de Ajedrez de El Prat de Llo-
bregat y con la colaboración de la Diputación de Bar-
celona.

LA PISTA DEL PABELLÓN ESTRUCH DE EL PRAT DE LLOBREGAT 
ACOGERÁ EL TORNEO. A LA DERECHA, HOTEL CIUTAT DEL 
PRAT, DONDE SE ALOJARÁN ALGUNOS DE LOS 
PARTICIPANTES. EN LA FOTO DE ARRIBA, EL 
JOVEN D. GUKESH, CAMPEÓN DEL MUNDO SUB 12 | ARCHIVO

La competición cuenta con la colaboración 
del Ayuntamiento de El Prat y la Diputación
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Ritmo de juego
Para dinamizar el abierto de ajedrez, la organización 
plantea, en colaboración con los clubes de la comarca, 
celebrar un torneo de partidas rápidas. Aunque el ritmo 
habitual del juego de ajedrez durante el campeonato 
será de 90 minutos para los 40 primeros movimientos 
más 30 minutos para el resto, con incremento de 30 
segundos desde el primer movimiento. 

La batalla sobre el tablero comenzará pocos días 
antes del Sunway Chess Festival de Sitges. Esta cerca-
nía de fechas puede servir de aliciente para que juga-
dores con un Elo elevado asistan a la cita que propone 
El Llobregat y acto seguido se desplacen al torneo de 
Sitges. 

Toda la información sobre los dos grupos de com-
petición, las bases del juego y los tiempos, además de 
las inscripciones de última hora, se pueden realizar en 
la página web del torneo, elllobregatopenchess.com.

Un torneo que ya se está haciendo notar en la co-
marca. Y es que este verano el Ayuntamiento de El Prat 
instaló dos mesas para jugar al ajedrez al aire libre, 
una de ellas en la plaza de Cataluña y otra en los jardi-
nes de la Pau, ambas a la sombra para poder disfrutar 
de una buena partida. Y buenas serán las partidas que 
podrán disfrutar los amantes del ajedrez del 3 al 11 de 
diciembre  en el primer El Llobregat Open Chess. III 

L’APUNT

Savitha Shri, la precoz y talentosa 
ajedrecista india llega al Baix Llobregat

ENTRADA DEL PABELLÓN ESTRUCH, DONDE SE DISPUTARÁ UN TORNEO AL QUE ASISTIRÁN JUGADORES
DE NIVEL COMO KAREN MOVSZISZIAN (ABAJO, A LA IZQUIERDA) O EDOUARD ROMAIN (DERECHA)  

La actual campeona del mundo sub12 será recibida 
en El Prat como una de las ajedrecistas más talento-
sas del ajedrez de la India y del planeta. Savitha Shri 
cuenta con un ELO, a octubre de 2019, de 1.916, aun-
que alcanzó su mayor puntuación en junio con 2.144 
puntos. Un talento que ha salido a relucir gracias al 
apoyo de su familia.

El padre de Savitha, Baskar, dejó su trabajo de 
electricista en Dubai para viajar con su hija a todos 
los campeonatos de ajedrez del mundo. Una manera 
de asegurarse que su hija estaba bien y podía seguir 
jugando. Baskar, además, se implicó en el Chessbase 
India, donde conoció a un amante del ajedrez: Dee-
pan Subbiah. Este decidió patrocinar los torneos de 
Savitha en Austria. La joven revelación del ajedrez 
no deja de ganar torneos, con el apoyo incondicional 
de su padre, quien quiere convertirla en la mejor aje-

drecista del mundo. La veremos en directo este diciem-
bre en El Llobregat Open Chess.
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JUDITH CORACHÁN. Triatleta de Sant Boi. Subcampiona mundial de llarga distància.

“A l’Embrunman, el guanyador cobra 
6.000 euros més que la guanyadora”

CORACHAN ENTRANT A LA META DE L’IRONMAN DE VITÒRIA | JC

F. J. R. 

D
’on treus forces per córrer després d’haver-
te fet un bon grapat de quilòmetres nedant 
i en bici? 
Costa trobar una resposta a això. Ni jo ma-

teixa, a vegades, hi trobo explicació.
Provem de trobar-ne una.
A l’Embrunman, que és una carrera molt dura, els úl-
tims 50 quilòmetres de bici estava patint molt. A sobre, 
tenia el vent en contra, comences a tenir rampes, ja no 
tens ganes de beure res...
I encara et quedava per córrer una Marató...
Tens molts moments que penses que quan arribi a la 
segona transició, paro. Però després comences a córrer, 
a veure què tal, i vas fent. Al final, quilòmetre a quilò-
metre et vas motivant i dius un més, un més...
Fins a aconseguir la victòria a l’Embrunman, una 
de les proves més exigent del circuit de triatló.
Quan em vaig posar primera a la cursa quedaven 14 qui-
lòmetres per acabar. Allà hi eren els meus amics i famí-
lia, i des de fora es veia com que amb una volta ja ho te-
nia. Però  una volta són 14 quilòmetres, més d’una hora!
Com de diferent es veu tot des de fora!
Sembla que quan et poses primera ja ho tens fet, però 
realment jo em preguntava si seria capaç d’aguantar o 
acabar. Tenia amb moltes rampes i amb la sensació que 
anava buida. 
Què et diu la ment en aquell moment per continuar?
Aquell dia em va ajudar que hi havia molts amics meus 
i família que havien anat allà expressament a animar-
me. Al final, sembla que ho fas més per ells. 
A l’Ironman de Vitòria vas punxar amb la bici i et 
van penalitzar, però tot i això vas acabar tercera...
El meu fort és el cap. Competim amb el nostre cos, però 

S
antboiana de tota la vida, Judit Corachan va 
fer el salt al triatló procedent de la natació, a 
on va competir a clubs com el Viladecans o 
l’Hospitalet. Ho va fer, diu, com un ‘hobby’, 

però ràpidament van arribar els èxits i les victòries. El 
2011 un problema de tiroides la va retirar del circuit, 
però dos anys més tard va tornar-hi. Per provar-se, 
va participar en el triatló de Catalunya de mitja distàn-
cia. I el va guanyar. “Sóc dura i disciplinada”, es defi-
neix. Forma part de l’equip TRICBM i està completant 
una temporada de rècord, coronada per la victòria a 
l’agost a l’Embrunman, el triatló més dur d’Europa.

hi ha una part mental que és fonamental. Abans de Vi-
tòria, a Zarautz, vaig caure, i en cap moment vaig pensar 
a retirar-me. Penses a aixecar-te.
I al final vas guanyar també aquella prova. 
Dies després la gent em preguntava com podia haver 
caigut i seguir. 
Jo m’enfonsaria, sincerament. 
És part de la competició. Al final no és només guanyar 
o perdre. Els professionals, quan veuen que no tenen 
opcions de guanyar, es retiren i proven un altre dia. Jo, 
en canvi, sóc al contrari. Quan les coses van fàcil, ens 
surten bé a tothom. Quan són difícils és quan has de 
demostrar la teva vàlua.
Com és el cas de Vitòria.
Haver d’arreglar una punxada en un triatló són coses 
que et poden passar. No et pot ajudar ningú. En el mo-
ment que vaig punxar a Vitòria, em vaig oblidar de la 
carrera i em vaig posar a veure si era capaç d’arreglar-
ho. Jo sempre m’havia preguntat si ho sabria fer, i en 
el moment que vaig arreglar la bici em vaig sentir molt 
orgullosa de mi mateixa.  
El setembre al mundial de Niça les teves sensacions 
no van ser òptimes. Què et va passar aquell dia?
Venia cansada de l’Embrunman. Em sentia bé per la fei-
na feta, i en un mundial de mitja distància es va molt 
ràpid des del principi, i jo ara m’he fet més dièsel i la 

mitja és molt explosiva per a mi. En la bici em vaig no-
tar pesada, pel cansament acumulat. 
Quina de les tres proves del triatló se’t dóna millor?
És complicat, perquè jo vinc de la natació, i córrer era el 
meu punt dèbil. I ara, precisament, és la natació el punt 
en el qual estic més estancada i en canvi, en córrer he 
fet un gran pas aquest últim any. Ara he aconseguit un 
equilibri entre les tres disciplines i sóc més regular. 
Et costa aconseguir espònsors? 
En tinc perquè he lluitat molt per aconseguir-los, i són 
gent propera a mi que sap el que costa i creuen en tu. 
I pel fet de ser dona, has tingut cap dificultat? 
A mi m’han arribat a dir que una noia a sobre d’una bici 
no ven el mateix que home. Però ara tot canvia, per sort. 
Què és el més urgent a canviar?
Jo vull ser mare en un futur pròxim, i aquest és un dels 
problemes, perquè alguns contractes que tinc tenen lle-
tra petita que diu que si estàs més de tres mesos sense 
competir, s’acaben. Però jo vull compaginar l’embaràs 
amb l’esport i després seguir competint.
Quin ha de ser el paper dels homes en tot plegat? 
En el món del triatló els homes abans no et donaven 
suport. A l’Embrunman, el primer noi cobra 6.000 eu-
ros més que la primera noia; jo vaig cobrar 6.000 euros 
menys que el guanyador masculí. Ara, però, hi ha molts 
nois que denuncien també aquestes desigualtats. III
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El programa Esport Blau Escolar 
es consolida al litoral català

Redacció

E
l director del Consell Català de l’Esport, Anto-
ni Reig, va assistir a Barcelona al lliurament de 
banderes i diplomes del programa Esport Blau 
Escolar del curs 2018-19 als clubs i escoles de 

vela, centres educatius i Ajuntaments dels municipis 
participants. 

La Generalitat, mitjançant el Consell Català de l’Es-
port i el Departament d’Educació, la Federació Catalana 
de Vela i la Unió dels Consells Esportius de Catalunya 
van participar en l’acte a través de la presència d’Antoni 
Reig, la directora general de Currículum i Personalit-
zació del Departament d’Educació, Maite Aymerich, i 
el president de la Federació Catalana de Vela, Xavier 
Torres, entre altres.

El programa Esport Blau Escolar va néixer el 2017 
amb l’objectiu d’aproximar i promoure la vela entre els 
alumnes de 5è de primària dels centres educatius del li-
toral català, i està impulsat per la Federació Catalana 
de Vela, el Consell Català de l’Esport, el Departament 
d’Educació i els Consells Esportius de Catalunya, amb 
la col·laboració dels clubs i escoles de vela i els Ajunta-
ments i centres educatius dels municipis adherits. 

Lliuren a Barcelona els diplomes i les banderes 
de la iniciativa als protagonistes del curs 2018-19

L’ACTE DE LLIURAMENT VA TENIR LLOC DURANT EL SALÓ NÀUTIC DE BARCELONA | FCV

ESPORTS

La Generalitat col·labora en una activitat que promou 
la vela i el respecte al mar entre l’alumnat de primària

L’APUNT

La 35a edició dels Campionats de Catalunya 
Universitaris (CCU) començarà aquest mes de nov-
embre, enguany sota la coordinació de la Universitat 
Autònoma de Barcelona (UAB), que agafa el relleu 
de la Universitat de Barcelona (UB). A més, Saba-
dell substituirà l’Hospitalet de Llobregat com a Vila 
Esportiva Universitària 2020. 

La prèvia d’aquest inici de temporada va tenir 
lloc a la UB, que va acollir la cerimònia de cloen-
da de la 34a edició dels CCU amb el lliurament 
d’un guardó commemoratiu als millors esportistes 
universitaris del 2019. L’acte va comptar amb la 
presència del director del Consell Català de l’Esport, 
Antoni Reig; el rector de la Universitat de Barcelo-
na, Joan Elias; la vicerectora d’Estudiants i Política 
Lingüística de la UB, Mercè Puig; la rectora de la 
UAB, Margarita Arboix, i la regidora d’Esports de 
Sabadell, Laura Reyes.

Nova edició dels Campionats de Catalunya Universitaris 
En el transcurs d’aquest acte, també es van entregar 

plaques d’agraïment a l’Hospitalet de Llobregat, com 
a Vila Esportiva Universitària d’aquest any; a la Xarxa 
de Televisions Locals de Catalunya (La Xarxa), que va 
retransmetre en directe les finals dels campionats; als 
Ajuntaments de Barcelona i Sant Adrià de Besòs, i a 
Gaudim Sports, pel seu suport en l’organització de la 
Unirun, la cursa de les universitats catalanes. 

Quant a l’esport català internacional, es van lliu-
rar diplomes a les set seleccions que van represen-
tar l’esport universitari català en els EUSA Games de 
Coïmbra i els PCU Games d’Anvers.

CERIMÒNIA DE CLOENDA DE LA 34A EDICIÓ DELS CAMPIONATS, CELEBRADA 
A LA UNIVERSITAT DE BARCELONA | XÈNIA FUENTES/UB

* AQUESTA PÀGINA HA ESTAT ELABORADA 
EN COL·LABORACIÓ AMB LA SECRETARIA 

GENERAL DE L’ESPORT I DE L’ACTIVITAT FÍSICA

Actualment, participen en la iniciativa les localitats 
de Roses, l’Escala, Palamós, Arenys de Mar, Mataró, 
Badalona, el Prat del Llobregat, Castelldefels, Sitges, 
Vilanova i la Geltrú i l’Ampolla. S’està treballant per-
què de cara al nou curs s’hi incorporin Platja d’Aro, 
Sant Feliu de Guíxols, Blanes, Calafell, Torredembarra 
i Tarragona.

El programa combina educació i esport, i proposa 
una activitat de formació poliesportiva en l’esport de la 
vela integrada dins de l’assignatura d’Educació Física. 
Els pilars del programa de l’Esport Blau Escolar són la 
pràctica esportiva de la vela, el respecte al medi ambi-
ent i a les nostres arrels, el treball en equip i l’amor pel 
mar. III




